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ЧТО НЕ ТАК 
С ДЕМОГРАФИЕЙ 
В РОССИИ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной палаты 
Москвы

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ГЕОРГИЙ 
МАМАРДАШВИЛИ 
— СУПЕР!
Вратарь сборной 
Грузии вытащил свою 
команду в первый 
в ее истории плей-
офф чемпионата 
Европы по футболу, 
став героем матча с 
Португалией, который 
грузины выиграли 2:0, 
и заставив великого 
Роналду уйти с поля 
без гола.

МНОЖЕСТВЕННЫЕ УМЫ СТРАНЫ ГОР
Дагестан время от време-

ни вспыхивает в заголовках 
новостями об экстремизме и 
беспорядках. В чем причина 
трагических событий — от раз-
гула боевиков конца лихих 90-х 
до терактов минувшего вос-
кресенья в Махачкале и Дер-
бенте? Светские нормы жиз-
ни и радикальный исламизм, 
мини-юбки и хиджабы, унасле-
дованная с советских времен 
промышленность и вековые 
традиции гор Кавказа, воспетые 

Бестужевым-Марлинским и 
другими русскими классиками. 
Дагестан — как множественная 
личность, в которой непости-
жимым образом уживаются со-
вершенно противоположные 
смыслы.

Об одном из самых сложных 
регионов России, его чаяниях 
и внутренних противоречиях 
«МК» поговорил с ведущим 
научным сотрудником МГИМО 
МИД России, главным редак-
тором журнала «Междуна-
родная аналитика» Сергеем 
Маркедоновым.
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Большинство пассажиров сошед-
шего с рельсов поезда Воркута — Но-
вороссийск не отказались от отпуска и 
продолжили путешествие.

Михаил, который сейчас направля-
ется на юг, рассказал, как пассажиры 
помогали друг другу и каким образом 
спасли женщину.
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Почему внутренние противоречия Дагестана 
выливаются в теракты и что с этим делать

МИГРАЦИЯ 
НЕНАВИСТИ
Ненависть к мигрантам «раздувают ис-

кусственно с целью развала России», сооб-
щил прокурор Управления Генпрокуратуры 
по надзору за исполнением законов о феде-
ральной безопасности, межнациональных 
отношениях, противодействии экстремизму 
и терроризму Дмитрий Вагурин. А кто хочет 
развала России известно — НАТО и прочие 
пиндосы. Вот их агенты и «раздувают».

Агентов — тьма. И главное, пролезли же 
как-то на высокие должности.

Вот, генпрокурор Краснов «раздувать» 
начал прямо сразу после теракта в «Крокусе». 
В марте озвучил пугающие цифры стати-
стики: число преступлений, совершенных 
мигрантами, за 2023 год выросло на 75% 
и составило 21 800 «учтенных единиц» (а 
сколько неучтенных?).

Вот, глава Следственного комитета РФ 
Бастрыкин «раздувает» в четверг: рост особо 
тяжких преступлений, совершенных мигран-
тами в прошлом году, — 32%; выросло число 
преступлений против половой неприкосно-
венности; преступлений, связанных с неза-
конным оборотом наркотиков на 27% («нам 
«незаменимые специалисты» тоннами везут 
наркотики»); «преступления экстремистского 
характера (+147%) приносят «незаменимые 
специалисты» к нам в страну».

Читайте 2-ю стр.

AS
U.

ED
U.

RU

AP

БЕСПОШЛИННАЯ ТОРГОВЛЯ — 
БЕССМЫСЛЕННАЯ И БЕСТОЛКОВАЯ

Интерес россиян к покупкам в дьюти-фри 
резко снизился 

Покупки в магазинах беспошлин-
ной торговли (duty free) у многих счи-
таются незыблемыми атрибутом и 
ритуалом начала отпуска — этакий 
первый шаг на пути к приятному лег-
кому транжирству, которое ждет в 
путешествии. Женщины чаще всего 
радуют себя новой косметикой или 
духами (потом, опять же, аромат будет 
с отпуском ассоциироваться), муж-
чины покупают алкоголь и сигареты. 

Точнее, покупали — за последний год 
траты россиян в дьюти-фри в аэро-
портах родной страны снизились на 
43%. Можно предположить, что при-
чина тому — желание сэкономить, но, 
скорее всего, разгадка гораздо про-
ще: дело в том, что после 2022 года 
от «беспошлинности» толку мало. 
Ловить в этих магазинах нечего. 
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«ЖЕНЩИНУ 
УНЕСЛО 

ТЕЧЕНИЕМ»

Пассажир поезда Воркута — 
Новороссийск рассказал 
о крушении

После тропических мегаливней 
и ураганов, наделавших немало 
бед, в Москву и область возвра-
щается жара. Июль обещает быть 
высокоградусным и засушливым. 

Агрессивное солнце и зной в городе 
опасны не менее шквалистых ве-
тров, если пренебрегать нехитрыми 
мерами предосторожности. Какие 
места лучше не посещать в жару в 

мегаполисе и как себя обезопасить, 
«МК» разбирался вместе с врачами 
и спасателями.
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ЕСЛИ ХОЧЕШЬ БЫТЬ ЗДОРОВ — 
ОХЛАЖДАИСЯ

Выходные в городе 
будут по-настоящему 
жаркими
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КАДР ДНЯ

Дежурная бригада: Мария УСОВА, Светлана РЕПИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Ева МЕРКАЧЕВА, Юлия ГРИШИНА и др.

ВЕЛИКОВОЗРАСТНЫЙ ХУЛИГАН 
ПОПАЛ ПОД СТАТЬЮ ЗА ОПЛЕУХУ 

ОБИДЧИКУ СЫНА
33-летний му жчина 

напал с кулаками на 10-
летнего обидчика своего 
сына 25 июня в Красногор-
ском городском округе. 
Мужчина разозлился, что 
дети, играющие в футбол 
на площадке, попросили 
его ребенка уйти с поля, 
так как он плохо защищал 
ворота от противников.

Как стало известно 
«МК», ужасный инцидент 
произошел в рабочем по-
селке Нахабино. Дети в 
возрасте от 8 до 15 лет 
играли в футбол на дворо-
вой спортивной площадке 
на улице Школьной. Борь-
ба между ребятами была 
серьезной. Когда одна из 
команд стала проигры-
вать, 10-летний мальчик 
сделал замечание млад-
шему члену группы, на 
вид которому было 8–9 
лет, и попросил его уйти 
с позиции нападающего 
и встать на ворота или во-
все уйти, чтобы не мешать 
команде. 

Обиженный парень 
сильно расстроился и по-
торопился пойти домой, 
чтобы рассказать род-
ственникам о неприятном 
случае. Разъяренный отец 
вместе с дедушкой маль-
чика решили выйти и за-
ступиться. Отец ребенка 
подошел к мальчику, ко-
торый некоторое время 
назад сделал замечание 
напарнику, и попытал-
ся выяснить, что между 
ребятами произошло. 
Услышав краткий и спо-
койный ответ, мужчина 

ударил юного футболиста 
по правой щеке со всей 
силы. Пожилой мужчина 
высказал пару угроз в 
адрес обидчика, после 
чего граждане поторо-
пились скрыться.

Шокированный ребенок 
от боли и обиды заплакал, 
позвонил родителям, на-
ходящимся в Иркутске, и 
рассказал о произошед-
шем. Родитель постра-
давшего посоветовал ему 
поскорее вернуться до-
мой к 64-летней бабушке, 
у которой с июня гостил 
школьник, и вызвать «ско-
рую помощь». 

В больнице мальчику 
врачи оказали медицин-
скую помощь, после чего 
отправили домой, так как 
он отделался простым 
ушибом, госпитализация 
не требовалась. Через 
несколько дней ребенок 
вместе с бабушкой и се-
страми отправится на по-
езде в Сочи. Родственники 
надеются, что после этого 
путешествия пережива-
ния закончатся и ему не 
понадобится психолог. 

Сотрудники полиции 
вскоре задержали хули-
гана и доставили его в от-
деление полиции.

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СКР по 
Московской области Оль-
га Врадий, возбуждено 
уголовное дело по факту 
хулиганских действий, 
совершенных в отноше-
нии 10-летнего мальчика 
(ст. 213 УК РФ). 

В МОСКВЕ НАШЕЛСЯ 
ДОНОР С УНИКАЛЬНЫМИ 

ХАРАКТЕРИСТИКАМИ КРОВИ
Донора с необычным 

фенотипом крови выя-
вили в отделении транс-
фузиологии городской 
клинической больницы 
имени Кончаловского. Его 
кровь может понадобить-
ся кому-то только через 
10 лет, поскольку людей 
с такой особенностью на 
земле всего лишь 7%.

Как стало известно 
«МК», во время первично-
го обследования выясни-
лось, что у жителя столи-
цы вторая группа крови и 
D-отрицательный резус-
фактор. Более глубокое 
тестирование показало, 
что антиген D у донора 
присутствует, а точный 
фенотип определить не-
возможно. Вот почему 
кровь этого человека 
имеет особую ценность: 
донор с редким феноти-
пом может помочь людям 
с такой же особенностью, 

если организм плохо вос-
принимает несовмести-
мые антигены.

— Фенотип определя-
ется по сочетанию анти-
генов на поверхности эри-
троцитов, — пояснил «МК» 
гематолог Андрей Несте-
ров. — Известны 43 систе-
мы групп и 345 антигенов 
крови. Самые клинически 
значимые антигены: АВО, 
Резус (D, С, с, Е, е), Келл, 
Даффи, Кидд, Левис, Лю-
теран, MNS.

Специалист подчер-
кнул, что если у донора 
редкий фенотип, то его 
эритроциты в криобанке 
могут дожидаться реци-
пиента с таким же редким 
фенотипом до 10 лет. В 
нашей стране самыми 
редкими фенотипами 
являются D-С+с-Е-е+ и 
D-С+с+Е+е+. На их долю 
приходится 7% населения 
России.

В Москов-
ском зоо-
парке по-
селились 
китогла-
вы — эти 
круп-
ные 
афри-
канские 
птицы 
впервые 
экспони-
р у ю т с я  в 
России. Сей-
час молодая пара 
редких пернатых привы-
кает к столичной жизни 
в новом вольере, имити-
рующем естественную 
среду обитания. 

Как стало известно 
«МК», на старой терри-
тории зоопарка рядом с 
кругом катания открылся 
вольер с китоглавами. Это 
редкие птицы — в природе 
их осталось всего около 8 
тысяч особей, вид внесен 
в Международную Крас-
ную книгу как уязвимый. 
Их популяция сокраща-
ется из-за охоты и изме-
нения среды обитания. В 
природе китоглавы обита-
ют в болотистой местно-
сти в Восточной Африке. 
Размер новых питомцев 
зоосада впечатляет — 
это очень крупная птица, 
ее высота в среднем 1,2 

метра, а размах 
крыльев может 

превышать 2 
метра. Дли-
на пальцев 
может до-
стигать 20 
сантиме-
тров: это 
помогает 

китогла-
в у  п е р е -

мещаться 
по илистому 

грунт у. У них 
большая голова, 

которую поддерживает 
мощная шея. Наиболее 
заметная особенность 
китоглавов — это клюв, 
по форме он напоминает 
башмак. Глаза располо-
жены на передней части 
черепа, а не по бокам. 
Эта особенность позво-
ляет птице четко видеть 
изображение предмета 
одновременно обоими 
глазами.

Специально для ки-
тоглавов в зоопарке по-
строили вольер общей 
площадью 350 квадрат-
ных метров. Он делится 
на 2 части: зимнюю и лет-
нюю. Эти птицы одиноч-
ки, поэтому самец и сам-
ка живут каждый в своей 
секции. Но они будут 
встречаться для свиданий 
в период размножения. В 

каждой из секций зимне-
го вольера предусмотрен 
бассейн. Еще в жилище 
установлена автоматиче-
ская система микрокли-
мата: она поддерживает 
комфортную для птиц 
температуру воздуха и 
влажность. Оформление 
сделано таким образом, 
чтобы максимально ими-
тировать естественную 
среду обитания китогла-
ва. Летняя часть вольера 
разделена на 3 части, в 
каждой из которых также 
предусмотрен водоем и 
инфракрасные обогре-
ватели. Некоторые сте-
ны уличного комплекса 
сделаны глухими. Они 
закрыты деревянными 
конструкциями, чтобы у 
птиц была возможность 
укрыться от посетите-
лей и побыть наедине с 
собой. 

На территории волье-
ра высажены различ-
ные злаковые травы, 
декоративно-лиственные 
кустарники, многолетние 
цветы. Среди них осока 
черная, рагоз, фолярис, 
рябинник, спирея япон-
ская, ирис, ива и др. 

Китоглавы питаются 
преимущественно живой 
рыбой: их рацион в зоо-
парке составляют карп и 
форель. 

ЗАКЛЮЧЕННЫЙ ПОГИБ В СИЗО 
ПО ОБОСНОВАННОЙ ПРИЧИНЕ

37-летний заключенный 
Эдуард Хуурак скончал-
ся 26 июня в «Матросской 
Тишине». Мужчину нашли 
мертвым в туалете. Пред-
положительно, он покон-
чил с собой. 

Как рассказала «МК» 
родная сестра умерше-
го, Эдуард в свое время 
получил 9 лет и 6 месяцев 
колонии по обвинению в 
убийстве. За год до осво-
бождения против него 
было возбуждено новое 
уголовное дело по экстре-
мистской статье за созда-
ние в колонии ячейки АУЕ 
(движение, запрещенное 
Верховным судом). Что на 
самом деле произошло в 
колонии, близкие до сих 
пор не знают, но два года 
назад мужчину в рамках 
расследования нового 
дела этапировали в Мо-
скву. 

По словам сестры, две 
недели назад пришли 
его последние письма 
из «Матросской Тишины». 
Одно адресовано отцу, а 
второе жене (у Эдуарда 
есть супруга и двое де-
тей). В них он достаточно 
позитивно рассказывал о 
жизни в СИЗО, выражал 
надежду, что если его 
осудят, то дадут немного, 
потому что доказательств 
якобы нет. В общем, он 

обещал как можно ско-
рее вернуться на роди-
ну, в Республику Тыва. К 
слову, до своего ареста 
мужчина занимался биз-
несом в сфере поставок 
и торговли углем, у него 
было индивидуальное 
предприятие. 

В последние дни в «Ма-
тросской Тишине» он со-
держался в камере с еще 
одним заключенным. О 
конфликтах с соседом 
Эдуард ничего не со-
общал. 17 июня прошло 
очередное заседание по 
продлению меры пресе-
чения, на котором Эду-
ард, как рассказал сле-
дователь по делу родной 
сестре, был адекватным и 
даже шутил. Как уверяет 
сестра, следователь вы-
разил сомнения в том, что 
Эдуард без причины мог 
покончить с собой.

Близкие намерены на-
стаивать на серьезной 
проверке. После судме-
дэкспертизы супруга за-
берет тело и отвезет в 
Тыву. В адвокатском со-
обществе дело, по кото-
рому проходил Эдуард, 
считают очень громким, а 
его самого — главным фи-
гурантом, из чего делают 
вывод о необходимости 
серьезно рассмотреть все 
версии случившегося. 

ПРИСТАВА-ТИРАНА ПОСАДИЛИ ЗА СУИЦИД ПОДЧИНЕННОГО

Бывший заместитель 
старшего судебного при-
става отдела судебных 
приставов по Северо-
Западному округу Мо-
сквы признан виновным 

в доведе-
нии до са-
моубийства 
своего под-
чиненного. 
Приговор 
мужчине 
вынес Го-
ловинский 
суд столи-
цы.

Как сооб-
щал ранее 

«МК», трагедия произо-
шла в июле 2021 года в 
Хорошевском суде Мо-
сквы. Пристава Джамиля 
Ахундова нашли мертвым 

в туалете, характер травм 
не оставил сомнений, что 
он покончил с собой. Не-
задолго до этого моло-
дой человек жаловался 
на своего шефа: якобы 
тот буквально затравил 
Ахундова. Заместитель 
руководителя отдела об-
зывал его ничтожеством, 
унижал перед коллегами, 
даже позволял себе ру-
коприкладство. Причем 
явных причин для такой 
неприязни не было — в 
работе Джамиль не до-
пускал ошибок. За ме-
сяц до трагедии парень 

попытался уволиться, 
но ему отказались вы-
давать трудовую книжку. 
Посмертная психолого-
психиатрическая экс-
пертиза подтвердила, 
что пристава довели до 
суицида.

В ходе следствия выяс-
нилось, что это не един-
ственное прегрешение 
чиновника. В 2014 году 
он фиктивно устроил на 
работу свою жену. Жен-
щина не появлялась на 
службе, но исправно полу-
чала зарплату как сотруд-
ница службы судебных 

приставов. За шесть лет 
семейный бюджет обога-
тился на 2 миллиона 827 
тысяч рублей.

Как сообщили в пресс-
слу жбе суда, тиран-
начальник приговорен 
к 5 годам лишения сво-
боды в колонии общего 
режима с запретом за-
нимать административно-
хозяйственные должности 
на госслужбе в течение 
пяти лет. Его жену приго-
ворили за мошенничество 
к 3 годам лишения свобо-
ды условно и штрафу 200 
тысяч рублей.

Два вагона электропоез-
да «Иволга» расцепились 27 
июня на платформе Крато-
во Казанского направления 
МЖД.

Инцидент, перепугавший 
пассажиров, произошел в 
13.27, когда поезд начал 
движение от станции. Само-
расцеп случился между 5-м 
и 6-м вагонами. Машинисты 
попросили пассажиров вый-
ти из электрички, никто не 
пострадал. На место ЧП вы-
двинулся вспомогательный 
локомотив для починки.

Как сообщили в РЖД, у 
сцепленного состава был 
случайный саморасцеп — 
возможно, сорвались болты 
у сцепного крепления. Рас-
стояние между вагонами 
в итоге составило около 8 
метров. Примерно через 
час обе части поезда снова 
скрепили. 

telegram:@mk_srochno

МОСКОВСКИЙ ЗООПАРК

Обвиняемые 
на приговоре.

СЕМЕЙСТВО КИТОГЛАВОВ РАССЕЛИЛИ 
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Маркедонов.
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Бывшего заместителя 
президента РАН спас 
от тюрьмы тяжелый недуг
Гагаринский суд вынес приговор в 
отношении экс-заместителя пре-
зидента РАН Константина Солнцева. 
74-летного академика, изобрета-
теля нового вида брони, обвиняли 
в похищении более 168 млн руб. на 
контрактах по обслуживанию РАН. 

Вины академик не признал. Российская 
академия наук (которую следствие считает 
потерпевшей) обвинение не поддержала, 
заявленный прокуратурой гражданский иск к 
Солнцеву просила оставить без удовлетворе-
ния. Руководители РАН — бывшие и нынеш-
ние — тоже заступились за Солнцева. 

 «Человека, на которого завели уголов-
ное дело, словно бросают в унитаз и нажи-
мают спуск. Он летит со свистом, и на него 
все смотрят уже как на преступника. Власть 
у следователя такая, что он может делать 
все, что хочет. Жестокая, грубая система, 
в которой нет ничего человеческого» — это 
слова выдающегося российского ученого, 
который едва пережил то, что с ним проис-
ходило во время следствия. 

Три года назад в дом к известному в на-
учном мире ученому, изобретателю, лауреату 
Госпремий РФ, академику РАН Константину 
Солнцеву пришли люди в масках и с автома-
тами. Все перевернули, вещи разбросали 
по полу. 

Руководивший обыском сотрудник спец-
служб сказал: «Мы вас заберем, и не думайте, 
что вернетесь», — вспоминает академик. 

Ему почти сразу предъявили обвинение 
по статье 159, часть 4 «Мошенничество» (как 
оказалось, уголовное дело было возбуж-
дено Таганским отделом столичного главка 
СКР 12 мая 2021 года). Следствие посчитало 
мошенническими контракты на техническое 
обслуживание зданий Российской академии 
наук, заключенные в период 2014–2016 годов. 
Ущерб, который якобы был нанесен, составил 
200 миллионов рублей. 

«Ученые — народ пугливый», — пошу-
тил как-то один из профессоров. В случае 
с академиком Солнцевым это был даже не 

испуг, а шок. Случился приступ ишемической 
болезни, который вылился в инсульт. Ученого 
спасли, но пролежать на больничной койке 
пришлось несколько недель. 

— Сотрудники органов приходили к ру-
ководителю ЦКБ РАН, а потом в Институт не-
врологии, — говорит академик. — Следствие 
ждать не хотело. Их интересовало одно — 
можно ли меня допросить? Спасибо врачам, 
они не позволили допрашивать человека с 
инсультом, иначе меня бы уже не было. 

После выписки Солнцев добровольно 
пришел на допрос.

— Но там меня сразу заковали в наручни-
ки, вызвали конвой. В машину засунули, там 
по обеим сторонам по конвоиру с пистоле-
тами... Везли как будто убийцу. Доставили в 
Таганский суд. Там в подвале камера метров 
пять. Окон нет, внутри только лавка, прибита 
к стене. Все это грубо окрашено краской, 
обшарпано. Как в фильмах. А потом в зале 
суда меня в клетку. Вы видели ее в Таганском 
суде? Не знал, что людей, еще не признан-
ных виновными, в таких держат. Следствие 
утверждало, что я могу сбежать, но, видимо, 
боясь скандала (вдруг умру в СИЗО), само 

попросило домашний арест. 
В итоге академику избрали домашний 

арест. Кто-то скажет — это ведь большая 
удача, что в СИЗО не оказался. По нынешним 
временам — наверное. 

Причину своего преследования акаде-
мик видит в... мести. Несколько лет назад, по 
его словам, к нему подходил с «интересными 
предложениями» сотрудник спецслужб, ку-
рирующий тему науки. Академик обратился к 
руководству. После этого сотрудника уволи-
ли с формулировкой «по компрометирующим 
основаниям». Но пока шли разбирательства, 
сам академик стал обвиняемым. И именно 
подчиненный того самого сотрудника (уво-
ленного после обращения академика) при-
шел к нему с обыском. 

 Примечательно, что уголовное дело 
изначально суд не принял — вернул на досле-
дование. Судья обнаружил много противо-
речий и нарушений. Одно из них — академику 
вменяют использование служебного по-
ложения в период, когда он уже не работал 
в РАН. Второе — экспертизу по стоимости 
сделали специалисты, которые не были 
компетентны. 

В итоге дело все-таки попало в Гага-
ринский суд Москвы. В защиту академика 
выступило много свидетелей, в том числе 
бывший президент РАН. Сама Академия не 
поддержала обвинение. Примечательно, 
что все контракты проверяло и утверждало 
специальное управление РАН, и его дея-
тельность за вменяемый период проверили 
десятки раз (никаких вопросов ни у кого, 
включая Счетную палату РФ, не было).

Прокуратура в итоге запросила для ака-
демика 5 лет лишения свободы, для другого 
фигуранта бенефициара обществ «Интер-М» 
и «РегионСтрой» Сергея Дягилеца — 8. Оба 
вины не признали. Настаивали на полном 
оправдании. 

В итоге Солнцеву дали 5 лет условно 
плюс штраф 600 тысяч рублей. Дягилец по-
лучил такой же срок, но реальный, и штраф 
700 тысяч рублей.

Академик в процессе следствия и суда 
продолжал заниматься наукой, где главное 
направление — создание брони для воен-
нослужащих. Целый день он на работе: с 
коллегами и учениками проводит экспери-
менты. А вечером внуки все переворачивают 
в доме, отвлекают от тягостных мыслей. 
По его словам, «следственная машина» не 
делает сегодня скидок на заслуги, звания, 
возраст, болезнь. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ФЛОТУ 
ПРЕДПИСАЛИ 
ГОРИЗОНТ
Президент поставил задачу 
комплексного развития ВМФ 
России
Вот и дошла очередь в череде важных 
дел Президента России до Военно-
морского флота, о котором, кажется, 
все забыли за два с лишним года СВО. 
Смена командующих и главкомов, 
похоже, не очень помогла в развитии 
оперативных возможностей ВМФ (о 
стратегической составляющей речь 
не идет). Реальные боевые действия 
в Черном море оказались не такими, 
какими представлялись на занятиях в 
академических аудиториях. 

Хотя, надо отдать должное, оперативная 
обстановка на Черноморском флоте имеет лишь 
ситуационный характер, а перспективное разви-
тие кораблестроения, обновление корабельного 
состава и соответствующей ему морской тактики 
— задачи, рассчитанные на десятилетия. 

О долгосрочных, системных задачах, кото-
рые стоят перед ВМФ и судостроительной про-
мышленностью, шла речь 26 июня на совещании 
президента Владимира Путина с командованием 
ВМФ и руководством кораблестроительного 
комплекса.

С докладом выступил не так давно на-
значенный на эту должность главком ВМФ 
Александр Моисеев. Обычно раньше на по-
добных совещаниях такая привилегия была 
у бывшего министра обороны Сергея Шойгу, 
а главкома президент выслушивал только на 
Военно-морских парадах в Санкт-Петербурге. 
И если на этот раз доклад президенту сделал 
главком ВМФ, то, во-первых, Владимир Путин 

захотел получить информацию, что называется, 
из первых уст, от непосредственно заинтере-
сованного военачальника, а во-вторых, дела в 
Военно-морском флоте и кораблестроительном 
комплексе требуют неотложной систематизации 
на самом высоком уровне.

Обсуждение продолжилось в закрытом 
от СМИ режиме. Но, в принципе, проблемы, 
которые могли обсуждаться на закрытом со-
вещании, лежат на поверхности. Прежде всего 
они связаны с настоятельной необходимостью 
улучшения проектирования новых кораблей, с 
учетом возможностей научной и материально-
технической базы и привлечением к этой ра-
боте новых научных и инженерно-технических 
кадров. 

Ну и, конечно, длительные сроки постройки 
и доведения построенных кораблей до ума тоже 
не могут устраивать Верховного главнокоман-
дующего. Некоторые нужные флоту корабли не 
могут покинуть стапели по десять, а то и более 
лет. Причины разные.

Неудачи прошлых лет с созданием воздухо-
независимых главных энергетических установок 
неатомных подводных лодок проекта 677 «Лада», 
трудности с импортозамещением в создании 
газотурбинных агрегатов для фрегатов проекта 

11356Р «Буревестник» и другие проблемы также 
требуют системного подхода в их решении.

Не решен вопрос строительства флота, 
сбалансированного по силам и средствам. Рост 
поставок есть, но, наверное, темпы обновления 
флота надо наращивать. В 2022 году корабелы 
передали Минобороны (заметьте — не ВМФ!) 24 
новых корабля и судна, в 2023-м — 33, в 2024-м 
планируется передать более 40 новых кораблей 
и судов. При этом в ходе проведенных за эти годы 
военно-морских учений были задействованы 
отдельные корабельные группы и ни разу не от-
рабатывались задачи комплексного применения 
сил и средств Военно-морского флота.

Верховным главнокомандующим постав-
лена задача Министерству обороны начать 
разработку долгосрочной концепции разви-
тия Военно-морского флота. В этой работе, 
как сказал президент, надо основываться на 
понимании интегрированных решений по бое-
вому применению ВМФ России.

Президент России — Верховный главноко-
мандующий поставил перед Главкоматом ВМФ, 
Министерством обороны и кораблестроитель-
ным комплексом множество других задач. На-
пример, комплексно развивать Военно-морской 
флот; качественно повышать боевой потенциал; 

защитить флот от возможных атак на дальних 
подступах к военно-морским базам и райо-
нам действия кораблей; развивать разведыва-
тельную морскую авиацию; наращивать силы и 
средства ведения радиоэлектронной разведки 
и радиоэлектронной борьбы; дооснастить ко-
рабли дополнительными огневыми средствами. 
Список задач этим перечнем не ограничивается. 
Решение каждой из них требует комплексного 
подхода и ресурсного обеспечения.

Президент обратил внимание на критически 
чувствительные проблемы кораблестроитель-
ного комплекса, о которых уже не раз говорили 
в своем кругу руководители предприятий. Речь 
идет о реализации инвестиционных программ, 
экономической эффективности, рентабельности 
и уровне заработной платы рабочих оборонных 
предприятий. 

Если искусственно сдерживать рента-
бельность на уровне 2,8%, как это было все 
предыдущие годы, предприятия, конечно, спра-
вятся с гособоронзаказом, но это прямой путь 
к банкротству и деградации, но не к развитию 
производства. 

Рентабельность, как говорят директора, 
должна быть на уровне пяти, а лучше десяти 
процентов, тогда на предприятиях будут оста-
ваться деньги и на собственное развитие, и на 
повышение зарплаты рабочим. Именно такого 
подхода в определении расценок на работы и 
услуги производственники ждут от министра 
обороны Андрея Белоусова, хорошо известного 
как экономист и ученый. 

Многие производители комплектующих — 
паротурбинных установок, электротехнических 
изделий и радиоэлектронного оборудования, 
дизельных двигателей и агрегатов — загружены 
«на полную», отметил глава государства. Им 
поставлена задача форсированно модернизи-
ровать предприятия, увеличивать объемы про-
изводства оборудования и комплектующих.

Совещание у президента имеет судьбо-
носный характер для Военно-морского флота 
России. Принятые решения лягут в основу фор-
мирования государственного заказа, горизонт 
планирования которого Владимир Путин обо-
значил «не менее чем до середины века». Это 
позволит не только просчитать и обеспечить 
серийный выпуск кораблей современных про-
ектов, но и гарантировать переход на следую-
щее поколение военно-морской техники, более 
высокого технико-тактического уровня.

Владимир ГУНДАРОВ.

Председатель Комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ и секретарь попечительского 
совета Фонда по сохранению исторического 
облика и развития города Сергиев Посад Сер-
гей Пахомов в ходе презентации пояснил, что 
сейчас город и Троице-Сергиева лавра «бук-
вально задыхаются от соседства друг с дру-
гом». С одной стороны, в историческом центре 
сконцентрированы все органы госвласти и 
учреждения, с другой стороны, для удобства 
туристов недостаточно инфраструктуры. Он 
уточнил, что в прошлом году Сергиев Посад 

посетило около 1,65 миллиона человек.
По замыслу патриарха, надо доработать 

проект концепции развития города и уделить в 
нем внимание реставрации зданий, связанных 
с историей Свято-Троицкой Сергиевой лав-
ры, с трудами и подвигами новомучеников, а 
также с жизнью и творчеством исторических 
и культурных деятелей. При этом нельзя до-
пустить снос. Кроме того, считает патриарх, 
необходимо создать музей Радонежских 
новомучеников.

Светлана РЕПИНА.

ПРЕЗИДЕНТ

МИГРАЦИЯ 
НЕНАВИСТИ
c 1-й стр.

Все это «искусственные» про-
блемы? Кстати, тот же Вагурин, 
на том же «круглом столе» в 
Общественной палате, где го-

ворил о «раздувании», сказал и о том, что 
многие мигранты буквально плюют на рос-
сийские законы, не хотят учить язык, создают 
этнические анклавы и, как следствие, мы те-
ряем идентичность. Примерно это же ранее 
говорил и патриарх Кирилл. Это тоже искус-
ственная проблема?

В Сызрани, как написал депутат Хин-
штейн, прошел народный сход. Пришлые 
цыгане затерроризировали местных — из-
бивают, грабят, похваляются своей безна-
казанностью. Это агенты НАТО подзуживали 
народ на сход? Нет, как пишет Хинштейн, сход 
произошел «из-за бездействия правоохрани-
тельных органов».

Отрицать, что «агенты влияния» старают-
ся раскачать любую нашу проблему, — глупо и 
опасно. Но куда глупее и опаснее делать вид, 
что такой проблемы не существует и все это 
происки врагов.

Режим «охранительства» — нет пробле-
мы, враг клевещет — и приводит в конечном 
итоге к тому, что народ начинает искать спра-
ведливости путем сходов, маршей и прочих 
погромов (помните Бирюлево?).

Сейчас, когда идет СВО, когда кругом и 
правда враги и они и правда активизировали 
подрывную работу, этот режим очень удобно 
включать.

Но если повторять как мантру, что нена-
висть к приезжим раздувается искусственно, 
эта ненависть никуда не исчезнет. А проявля-
ется она только тогда, когда есть преступле-
ние без наказания. Когда фундаментальная 
потребность общества в безопасности не 
удовлетворяется законными методами.

Миграционное законодательство, сфор-
мировавшееся явно не в интересах простого 
народа, сейчас пытаются привести в то со-
стояние, которое позволит снизить напряжен-
ность. И вот тут-то как раз вполне можно поис-
кать «пятую колонну» среди тех, кто лоббирует 
интересы нелегальной миграции.

Дмитрий ПОПОВ.

ПРОЕКТ

Президент во 
время рабочей 
поездки в Санкт-
Петербург на 
«Северной верфи». 
В ближайшие 
десятилетия 
работы у 
корабелов 
прибавится.

Депутаты требуют 
от главы СК извинений
Скандал на высоком уровне разраз-
ился в российской политике в чет-
верг. Давно уже не было словесных 
баталий такого накала. Начало ему 
положил глава СК России Александр 
Бастрыкин, назвавший в ходе дис-
куссии на Петербургском междуна-
родном юридическом форуме Госу-
дарственную думу «государственной 
дурой». А дальше понеслось…

Бастрыкин выступал и рассказывал 
о проблемах, вызываемых нелегальной 
миграцией. Называл пугающие цифры 
роста преступности и засилья мигрантов. 
(Среднестатистические данные указывают 
на присутствие 14,5 или 16,5 млн мигрантов 
в России. Каждый десятый житель — ино-
странный гражданин. Преступления экс-
тремистского характера выросли на 147%, и 
все чаще мигранты совершают резонансные 
преступления, включая теракт в «Крокусе». 
В Москву завезено 1,2 млн мигрантов, в 
Подмосковье 880 тысяч, в Петербург 860 
тысяч. 13% мигрантов работают на строй-
ках, остальные работают в такси, развозке 
продуктов и на рынках.) Понятно, что спо-
собствует этому несовершенство мигра-
ционного законодательства, иначе сейчас 
его не реформировали бы. Вот Бастрыкин 
и обратился к одному из присутствовав-
ших депутатов: «Скажите, пожалуйста, что 
происходит в Госдуме? Там вообще кто-то 
заинтересован в решении этой проблемы 
путем принятия новых законов, которые 
соответствовали бы напряженности си-
туации?» Депутат ответила, что, конечно, 
работа идет и она даже подойдет позже к 
Бастрыкину, чтобы рассказать. «Очень хо-
телось бы знать, когда хорошие законы при-
мет наша Государственная дура», — сказал 

Бастрыкин и, судя по видео, сам смутился, 
добавив не совсем понятное, — «Извините, 
я в комментариях…»

Председатель Госдумы Володин заявил, 
что Бастрыкин выражением «государствен-
ная дура» оскорбил народ, так как депутаты 
избраны гражданами России.

Депутат Хинштейн написал: «Полностью 
разделяю позицию председателя Госдумы 
Вячеслава Володина: заявление Александра 
Бастрыкина оскорбляет не столько самих 
депутатов, сколько народ, который нас (де-
путатов) и выбирает. Думаю, г-ну Бастрыкину 
следует извиниться за свои слова, недопу-
стимые для человека, занимающего столь 
ответственный пост».

Депутат Евгений Попов назвал слова 
главы СКР хамством: «Глава СК, господин 
Бастрыкин, публично назвал парламент 
собственной страны «дурой» и устроил фор-
менный допрос депутату. То, что депутат 
стушевалась и не ответила как следовало 
бы народному избраннику на хамство, это 
плохо, но лечится. А вот для генерала Ба-
стрыкина это позор».

Депутат Хамзаев обвинил Бастрыкина 
в использовании «навальнистских лозун-
гов»: «Дума патриотов — так говорит пре-
зидент, Дума здорового человека — так 
говорят в обществе. Депутаты — это люди, 
делегированные в парламент обществом. 
Оскорбление парламента — это оскорбле-
ние общества. В отличие от назначаемых 
должностей депутаты избираются. Пло-
хо, что представитель силового блока ис-
пользует оппозиционно-навальнистский 
лозунг, от которого уже даже оппозицио-
неры отказались».

Эмоции в данном случае сыграли 
злую шутку: вместо обсуждения чудовищ-
ных цифр, озвученных Бастрыкиным, об-
суждение перешло в плоскость взаимных 
обвинений.

Дмитрий ПОПОВ.

ГОСДУМА ОБИДЕЛАСЬ НА БАСТРЫКИНА

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ НА УСЛОВНУЮ

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

В Китае началось цветение лотосов. Водные плантации этих цветов «утрен-
ней зари» собирают тысячи посетителей. В парке Бейхай Пекина еще 24 июня 

стартовал 28-й фестиваль лотосов, посадочная площадь которых здесь достигает 8000 
квадратных метров. В Москве лотосы пока не зацвели, зато на городских прудах уже за-
мечено цветение водяных лилий.

Сергей РЯБКОВ, замминистра иностранных дел РФ:

«Законы конфликтов предполагают, что в отсутствие 
понимания у противника серьезности ситуации нужно 
применять все более сильнодействующие средства»

По словам замминистра, западные государства не осознают того, как в 
мире нарастает угроза ядерного конфликта с участием России. Проис-
ходит это от полного непонимания ситуации и отсутствия адекватной оценки 

происходящего западными политиками. «Запад привык ограничиваться глупыми, пустыми 
обвинениями РФ в распространении дезинформации... Они повторяют одно и то же, не 
утруждая себя размышлениями», — считает он. 

ФОТОФАКТ
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ЗА БУГРОМ

В городе Кириши Ленин-
градской области задер-
жаны вандалы, решив-
шие пожарить шашлык 
на Вечном огне. Причем 
огонь этот горел не просто у 
памятника-мемориала, а на 
месте реального захороне-
ния 4,5 тысячи советских 
солдат. Однако молодых 
людей это пиршество на 
погосте не смутило. Они не 
просто пожарили шаш-
лык, но и устроили пикник 
с выпивкой и шуточками, 
рассевшись вокруг огня, как 
у костра. Шутили, правда, 

недолго. Уже утром к ним 
пришла полиция, вандалов 
задержали, возбудив на них 

дело по статье «Реабилита-
ция нацизма группой лиц». 
Ни больше ни меньше. 

Гигантская колония из 180 
тысяч пчел была обна-
ружена в потолке дома в 
Шотландии. Приехавший 
разбираться с заселивши-
мися в апартаменты «масте-
рами медовых дел» пчело-
вод Эндрю Кард утверждает, 
что насекомые могли жить 
за гипсокартоном несколько 
лет. Насекомые оставались 
незамеченными до тех 
пор, пока находились под 
потолком дополнительной 
спальни. Но приезд внуков к 
дедушке раскрыл незваных 
гостей. Дети рассказали о 
пчелином гуле по ночам. 
Всего было обнаружено три 

отдельные пчелиные семьи, 
каждая из которых может 
содержать около 60 тысяч 
пчел. Команда спасателей 

удалила пчел с помощью 
специального пылесоса и 
поместила их во временные 
ульи.

ЗА ШАШЛЫК НА ВЕЧНОМ ОГНЕ СЯДУТ ПО ЭКСТРЕМИСТСКОЙ СТАТЬЕ

В ПОТОЛКЕ ЖИЛОГО ДОМА ОБНАРУЖЕНА КОЛОНИЯ ПЧЕЛ
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Пекин. Москва.

AP

продали с аукциона 
оригинальную аква-
рельную иллюстра-
цию для обложки пер-
вого издания книги 
«Гарри Поттер и фи-
лософский камень». 
Эту иллюстрацию 
в 1997 году создал 
23-летний художник 
Томас Тейлор, став-
ший одним из пер-
вых читателей руко-
писи. И его рисунок 
стал самым дорогим 
ушедшим с молотка 
лотом, связанным с 
«Гарри Поттером».
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За 1,92 миллиона 
долларов 

СЕРГИЕВ ПОСАД ОЧИСТЯТ ОТ НОВОДЕЛОВ
Уникальную 
реставрацию 
подмосковной 
православной Мекки 
поддержал Путин
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Переливающиеся на солнце 
маковки церквей, уютные 
улочки и деревянные домики 
с резными наличниками — все 
это Сергиев Посад. Подмо-
сковный город, в котором 
находится рекордное количе-
ство христианских святынь, 
который называют православ-
ной Меккой и столицей право-
славия, скоро изменится до 
неузнаваемости. В среду пре-
зиденту Владимиру Путину 
во время его визита в под-
московную Троице-Сергиеву 
лавру представили макет 
проекта развития Сергиева 
Посада. На презентации также 
присутствовали Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл, 
глава Ростеха Сергей Чемезов 
и губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев. 
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Житель Инты Михаил ехал в 
отпуск на поезде Воркута — 
Новороссийск. Ему повезло 
— его место оказалось в уце-

левших первых вагонах. 
— Все произошло неожиданно, — на-

чал Михаил. — Мы находились в первых 
вагонах. Почувствовали торможение, но не 
придали особого значения. Через некото-
рое время к нам в вагон пришла женщина, 
попросила о помощи. На тот момент мы 
даже не подозревали, что случилась такая 
страшная авария. Только когда вышли на 

улицу, увидели, что часть состава сошла 
с рельсов.

По словам собеседника, пассажиры 
из уцелевших вагонов кинулись помогать 
пострадавшим: «Мы разбивали стекла окон, 
откуда доставали людей. Багаж, естествен-
но, сначала все побросали. За вещами 
полезли уже потом. Замечу, что особой 
паники не было, народ организовался, все 
помогали друг другу».

Затем люди переместились в те ваго-
ны, которые уцелели: «До 5.17 мы сидели 
в вагонах. Туалеты не работали, воды не 

было. Но люди терпеливо ждали. Кто-то 
помогал раненым».

— Еще одну женщину, которую унес-
ло течением, спасли сами пассажиры. Ее 
нашли на берегу ручья. Спасатели приехали 
где-то через полтора часа, — добавляет 
Михаил. — В основном в спасении людей 
принимали участие сами пассажиры. 

— Многие решили продолжить 
отпуск?

— Как мне показалось, большинство 
поехало дальше. Поймите, нам с севера 
сложно выбраться на юг. Люди предпочи-
тают 3 дня ехать на поезде, чем лететь на 
самолете, не потому, что авиабилет стоит 
дороже, иногда можно найти и дешевые. 
Но жителям Инты приходится добираться 
до ближайшего аэропорта на поезде, так 
как у нас в городе нет аэропорта. Ну а три 
дня в пути — не так уж и тяжко. Продукты 
можно по пути докупить. Было бы неплохо, 
если бы предусмотрели душевые в вагонах 
на такие дальние расстояния. А то, что по-
езда старые, так ничего страшного. Лично 
мое мнение — старые вагоны купе лучше 
новых, они шире. 

Ирина БОБРОВА.
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Увы, скандинавское лето с ком-
фортными +22…24, как его на-
зывают синоптики, продержа-
лось в столице недолго. Начиная 

с пятницы, 28 июня, столбик термометра при-
близится к +30…32 градусам (на солнце будет, 
понятно, больше). Такая погода сохранится и 
в выходные. МЧС Москвы уже выпустило пред-
упреждение: «В связи с жаркой погодой реко-
мендуем быть осторожными и внимательными, 
избегайте перегрева на солнце, используйте 
одежду светлых тонов и головной убор, пейте 
больше воды». Также москвичей призвали со-
блюдать правила пожарной безопасности, 
исключить обращение с открытым огнем. 

Нужно готовиться к тому, что жаркие дни 
быстро не закончатся. По сообщению «Фобо-
са», июль будет засушливым, с осадками на 
30% ниже нормы и, напротив, температурой 
на 2–2,5 градуса выше нормы.

Советы «больше бывать на свежем воз-
духе» в жаркую погоду в городе становятся 
опасными. От раскаленного асфальта будет 
исходить дополнительный жар, от нагретых 
безжалостным солнцем «каменных одежд» 
большого города будет некуда спрятаться. 
Места, куда можно отправиться в жаркие вы-
ходные, будь то музеи или картинные галереи, 
следует выбирать по наличию кондиционеров 
(предварительно выяснить это, позвонив в 

учреждение). В зной не стоит записываться 
на городскую экскурсию — спрятаться куда-
либо будет сложно, если вы окажетесь под 
открытым солнцем. 

Врач-кардиолог Амина Платунова ре-
комендует в принципе не гулять по улицам в 
жаркие часы — с 11.00 и до 17.00. Даже здо-
ровым людям следует придерживаться этого 
правила, а тем более пожилым, маленьким 
детям и тем, кто имеет сердечно-сосудистые 

заболевания. Можно поехать в парк, но только 
в тень, можно отправиться к воде, но опять же 
расположиться в тени. «Если очень нужно вый-
ти, именно пройтись по улице, то следует идти 
по теневой стороне, а лучше постараться в 
этот интервал времени вообще не выходить», 
— предупреждает медик. Дело в том, что 
получить тепловой удар может любой, даже 
суперздоровый, сильный, молодой человек. 
Это очень тяжелое состояние с повышенной 

температурой, тошнотой, сильнейшей голов-
ной болью, сильнейшей слабостью. Поэтому 
долго находиться на раскаленной улице не 
следует, особенно маленьким детям. 

Уточним безопасное время: по теневой 
стороне улицы можно идти примерно пол-
часа — при условии, если вы себя хорошо 
чувствуете и с собой есть бутылка воды. По 
солнечной — «лучше короткими перебежка-
ми в несколько минут». Впрочем, время, за 
которое человека настигает тепловой удар, 
для всех разное.

«Если вы почувствуете себя плохо, осо-
бенно в центре города, зайдите в кафе, су-
пермаркет — там, как правило, работают кон-
диционеры и там можно посидеть, прийти в 
себя, отдохнуть от жары, выпить какой-нибудь 
прохладный, но не холодный напиток», — в 
свою очередь рекомендует советник пред-
седателя исполкома Россоюзспаса Владимир 
Федорович. 

Кардиолог добавила, что в помещении 
с кондиционером, чтобы охладиться, мож-
но находиться любое время. Работающие 
кондиционеры никак негативно не влияют 
на организм, если они регулярно проходят 
техосмотр и у них чистится фильтр. «В це-
лом кондиционирование обычно и в кафе, и 
в торговых центрах довольно комфортное, 
в районе +22 градусов, — отметила Плату-
нова. — Но я бы не рекомендовала долго 
находиться в помещении с температурой 
ниже +20, иначе вам будет холодно». Из кафе 
и супермаркета можно сразу перебраться в 
такси с кондиционером. 

Если идем в парк (в тень!), надо знать, 
во что одеться и что взять с собой. Одежда, 
с одной стороны, должна быть легкая, с дру-
гой — достаточно плотная, чтобы защитить 
от излишнего проникновения тепла. Ткани — 
дышащие, натуральные, ведь синтетические 
способствуют перегреву. Одежда не должна 
сковывать движения, никаких тугих поясов, 
которые могут вызывать дискомфорт. «Лучше 
чтобы плечи, руки были прикрыты, — говорит 
терапевт Елена Кудряшова. — Одежда должна 
быть по возможности светлых тонов, легкая, 
струящаяся. Обязательно головной убор. Не 
только детям, но и взрослым». 

Спасатель Федорович помимо всего про-
чего советует не выходить в жару из дома на-
тощак. «Лучше поесть, потому что, когда мы го-
лодные, организму тяжелее бороться с жарой, 
— объяснил Федорович. — Обязательно иметь 
с собой бутылку с водой. Причем не просто с 
водой, а с минеральной без газа. А лучше всего 
взять с собой напиток, который можно приго-
товить самим: на литр воды развести четверть 
пакетика порошка регидрона (этот препарат 
предупреждает обезвоживание организма) и 
плюс растворить вместе с ним пару таблеток 
мультивитаминов». Если в нормальную погоду 
человеку нужно около 30 миллилитров воды на 
килограмм массы тела, то в жару — гораздо 
больше: 40–50 миллилитров. Врач советует 
пить чаще и понемногу. От соков и сладких 
газировок лучше отказаться — они повышают 
уровень сахара в крови и не утоляют жажду.

Хорошая идея — отправиться к москов-
ским водоемам. Кстати, медики рекомендуют 

начинать купальный сезон при температуре 
воды не ниже +22 градусов, так что сейчас 
самое время. Главная мера предосторож-
ности — окунаться в разрешенных для этого 
городскими властями местах. В ГУ МЧС РФ по 
Москве, куда корреспондент «МК» обратилась 
за комментариями, назвали 8 зон.

— На территории города Москвы утверж-
дено 133 зоны отдыха, из них 8 зон с купанием 
(допущены Роспотребнадзором): пляж «Ди-
намо», Головинские пруды, Большой садовый 
пруд, озеро Белое, Тропарево, Мещерское, 
Большой городской пруд, озеро Черное. Все 
эти места оснащены спасательными постами, 
медпунктами и специально отведенными 
зонами для купания детей, — сообщили нам 
в ведомстве.

Если можете обойтись без погружения 
в охлаждающую водную стихию, то в вашем 
распоряжении остаются целых 125 зеле-
ных зон с деревьями, в тени которых можно 
укрыться от палящего солнца. А до них… пере-
бежками, перебежками… На личном авто или 
общественном транспорте с кондеем.

Напоследок важное предупреждение от 
столичного МЧС автолюбителям: во-первых, 
парковаться во время жаркой погоды лучше 
в тени. Во-вторых, «никогда не оставляйте в 
салоне автомобиля детей и животных, а также 
зажигалки, дезодоранты и другие емкости, 
находящиеся под давлением, так как от на-
грева на солнце они могут взорваться».

И все же нужно радоваться, что у нас не 
как в Кувейте — +50…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Недавно вице-премьер Татьяна Голико-
ва призвала переосмыслить региональные 
программы по повышению рождаемости, 
исходя из приоритетов и эмоциональных 
особенностей, свойственных каждому ре-
гиону. Но какие именно исходные данные 
стоило бы осмысливать?

Если открыть региональную прессу, 
то демографическая проблема покажется 
не такой уж и острой. Журналисты пишут, 
что демографические проблемы успешно 
решаются в Белгородской, Волгоградской 
областях, Санкт-Петербурге и Хабаровском 
крае. Да и сама Татьяна Голикова в апреле 
нынешнего года заявила о выполнении всех 
показателей нацпроекта «Демография». 

Итак, вроде бы все поставленные цели 
достигнуты, но естественная, как ее назы-
вают статистики, убыль населения России 
продолжается. Что с этим можно поделать?
Конечно же, у каждого есть свой взгляд 
на решение демографических проблем. 
Эксперты и ответственные лица предла-
гают решения, кажущиеся правильными, 
логичными, но они не срабатывают. И это 
беда не только российская.

Первая идея, которая лежит на поверх-
ности, — залить проблему деньгами, стиму-
лировать население тем способом, который 
срабатывает в других сферах.

Любитель простых решений, кандидат 
в президенты США Дональд Трамп обещает 
«детские бонусы для нового бэби-бума» в 
случае его избрания. В Китае, который со-
всем недавно вписывал в свою Конституцию 
требование «одна семья — один ребенок», 
теперь вводит налоговые льготы для тех, 
кто родит троих.

Франция, которая вкладывала в де-
мографическую политику больше всех в 
Европе — до 4% ВВП в год, получила в 2022 
году минимальное со времен Второй миро-
вой число новорожденных и теперь власти 
планируют расширить финансирование 
программ поддержки деторождения. При 
этом экономисты подсчитали, что каждый 
дополнительно рожденный ребенок обо-
шелся бюджету в полтора миллиона евро, 
поскольку основная часть денег попадает 
в карманы родителям, которые завели бы 
детей и без финансовой поддержки, или к 
тем, кто настолько богат, что доплаты для 
них кажутся смешными.

Но деньги, увы, не помогли повысить 
рождаемость. К тому же выяснился опасный 
нюанс прямого пронатального финансиро-
вания. Понятно, что к «плате за рождение» 
более чувствительны беднейшие слои на-
селения, среди которых даже появляются 
«профессиональные матери». Но эти «до-
полнительно» рожденные дети из бедных 
семей в будущем могут не стать опорой 
экономики.

В США, например, вклад бакалавра в 
экономику в десять раз выше, чем вклад 
выпускника средней школы. Но только 8% 
детей родителей, не получивших высшего 
образования, претендуют на поступление 
в колледж. Низкий уровень образования 
наследуется вместе с бедностью. И, значит, 
правительство США, вкладывая деньги в 
стимулирование рождаемости и получая 
отдачу только от малообеспеченных, лишь 
плодит нищету, не получая в будущем ни вы-
сококвалифицированных работников, ни на-
логовых поступлений от их деятельности. 

Ужасающе гротескной иллюстрацией 
хорошей демографии, которая не приводит 
к росту экономики и улучшению условий 
жизни населения, могут служить многие 
страны Африки. Рождаемость там высо-
кая, значительная часть молодого поколе-
ния не получает достойного образования 
и становится не двигателем экономики, 
а тяжкой ношей для нее — лишь нищета 
разрастается.

Второй столь же очевидный, как и де-
нежное стимулирование, способ поднять 
рождаемость — немонетарные льготы. На-
пример, почему бы не увеличить декретный 
отпуск? Так и поступили в некоторых разви-
тых странах, но эффект получили обратный 
— вместо скачка рождаемости возник до-
полнительный спад. Продление отпуска по 
беременности и родам заставляет женщин 
откладывать рождение первого ребенка и 
вообще рожать меньше в течение жизни. 

Причина обратного действия принятой 
льготы крылась не в женщинах, а в их окру-
жении. Дело в том, что и работодатели, и 
коллеги бывают сильно недовольны тем, что 
сотрудница вдруг выпадает из производ-
ственного процесса на значительный срок. 
Вернувшись после отпуска, она уже не может 
претендовать на прежнее отношение. Всё 
будет в рамках трудового законодательства, 

но о былых темпах карьеры и роста зара-
ботка можно забыть навсегда.

Этот феномен дает если не ключ к пони-
манию, то уж подсказку наверняка — нужно 
смотреть на потенциальную мать не как на 
отдельную личность, а как на члена социума. 
Который, положительно или отрицательно, 
но влияет на ее решение родить ребенка.

В России традиционно старшее поколе-
ние, закончившее трудовой путь, принимало 
на себя роль нянек и учителей — ухаживало 
за внуками, параллельно передавая моло-
дым родителям свой опыт. Согласитесь, 
никакие школы и курсы не дадут комплекса 
знаний, умений и навыков ухода и воспита-
ния своих детей, и никакие ясли не заменят 
нежных и умелых рук бабушки. Молодые 
супруги не боялись, что не справятся со 
своими родительскими обязанностями, 
потому что надеялись на помощь своих 
собственных родителей.

Сейчас, говоря о традиционной семье, 
многие как-то упускают из вида тот факт, что 
она была многопоколенческой. Но возможна 
ли сегодня такая семья, где три поколения 
живут под одной крышей, а старики могут и 
хотят уделять время заботе о внуках? Воз-
можна, но явно непопулярна. Более того, 
против нее работает множество объектив-
ных факторов.

Различное экономическое положение 
регионов заставляет молодежь покидать 
малую родину, и это даже считается до-
стижением — трудовая мобильность и вну-
тренняя трудовая миграция поддерживают 
экономику. Но чисто географический отрыв 
от старшего поколения в корне меняет ре-
продуктивное поведение. Без дедушки и 
бабушки, которые помогут, подстрахуют, 
научат, станут няньками и воспитателями, 
рождение ребенка видится гораздо более 
рискованным шагом. 

К тому же, чтобы хоть частично заменить 
помощь старшего поколения, требуются 
немалые деньги. Значит, думают в молодой 
семье, «сначала нужно встать на ноги, а по-
том задумываться о детях». Сколько прод-
лится процесс «вставания» и достигнет ли 
он заметного результата, вопрос открытый 
в каждом отдельном случае.

Разрывает поколения в семьях и… ин-
тенсификация сельского хозяйства. Круп-
ные агрохолдинги, получившие гигантские 
территории и обрабатывающие их на со-
временной технике малым количеством ра-
бочих рук, фактически вытесняют сельское 
население трудоспособного возраста, а 
пенсионеры остаются жить в обезлюдевших 
деревнях.

Совсем уж парадоксальным образом на 
рождаемость влияет модное ныне «актив-
ное долголетие». Да, пожилые люди хотят 
жить полноценной жизнью, путешествовать, 
заниматься спортом, творить, самовыра-
жаться. Это же здорово! Но кто с внуками-то 
сидеть будет?..

Есть и еще один внесемейный со-
циальный фактор, влияющий на рождае-
мость. Социологи частенько апеллируют 
к знаменитому эксперименту на мышах 
«Вселенная-25». Обычно его описывают как 
«мышиный рай», где мыши почему-то пере-
стали размножаться. Популярный вывод — 
потребительство и эгоцентризм приводят 
к вымиранию популяции. Но такая интер-
претация упускает механизм, выявленный 
в ходе исследования. 

Вначале мыши, имея достаточно тер-
ритории и пищи, вполне нормально раз-
множались. Но идеальные условия привели 
к увеличению продолжительности жизни, и 
старые альфа-самцы, находящиеся на высо-
тах мышиной иерархии, не уступали место 
молодежи. Новые поколения убеждались, 
что «от нас ничего не зависит», «какой смысл 
что-то делать, если все уже поделено», «сын 
майора не станет генералом — у генера-
ла свой сын есть». Контроль старожилами 
мышиного социума приводил к тому, что 
молодежь не испытывала нормальных со-
циальных взаимодействий, не получала 
навыков ухода за младенцами или защиты 
своей территории. Как следствие — падение 
рождаемости.

Кстати, уже на закате эксперимента в 
«мышином раю» остались только те самые 
старожилы, запредельно продлившие свой 
мышиный век, — молодежь вымерла.

Но мы же не мыши, мы люди. Поэтому 
стоит сделать то, что рекомендует Татьяна 
Голикова: переосмыслить демографиче-
скую политику. При этом хорошо бы по-
смотреть на проблему шире — не только 
на молодую семью и молодое поколение, 
но и изучить опыт других стран и вспомнить 
свой собственный.

ЧТО НЕ ТАК С ДЕМОГРАФИЕЙ В РОССИИ?
Одними деньгами и льготами рождаемость не повысить
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Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
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В 2023 году в Коми 
размывало пути
В Республике Коми продолжается 
ликвидация последствий схода с 
рельсов пассажирского поезда, 
следующего из Воркуты в Новорос-
сийск. Вечером 26 июня недалеко 
от небольшого полярного горо-
да Инта с рельсов сошли девять 
вагонов состава. По данным СМИ, 
из более чем двухсот пассажиров 
пострадало не меньше сорока. К 
сожалению, есть и погибшие. По 
словам местных жителей, причиной 
крушения могло стать неудовлет-
ворительное состояние железной 
дороги, вызванное серьезным 
дефицитом кадров на транспорте и 
преступной халатностью. 

 По данным РЖД, вагоны сошли с рель-
сов в 18.12 по московскому времени на пере-
гоне Инта-1 — Угольный. Причиной аварии 
стала поднявшаяся вода, которая размыла 
железнодорожную насыпь под железной до-
рогой, — накануне прошел сильный дождь. 
При этом еще до происшествия сильный 
поток воды смыл ближайшую дорогу, из-за 
чего к пострадавшим оказалось невозмож-
но добраться автомобильным транспортом. 
Для эвакуации людей был послан другой 
состав, а на помощь прислали спасатель-
ные вертолеты. 

 По словам жителей республики, желез-
нодорожная авария — результат не только 
свирепой стихии, но и кадровых сокраще-
ний и в целом неудовлетворительного со-
стояния дорог в регионе. Стихия же в Инте 

всегда суровая и непредсказуемая, ведь 
вокруг непроходимая тундра, лето короткое 
и позднее, погода часто меняется, серьез-
ные дожди тут не редкость. Местные жители 
считают, что эти факторы можно было учесть 
заранее, чаще проверяя железную дорогу. 
Уклон на этом участке дороги, с их слов, был 
виден невооруженным глазом, а поезда, что 
называется, ползли ползком. 

«Будем надеяться, что глава республи-
ки поставит вопрос об укреплении службы 
по ремонту и обслуживанию железнодо-
рожных путей. По отзывам работников этой 
службы, это сейчас самое слабое звено в 
отрасли», — выразил мнение в соцсетях 
житель республики Коми Евгений.

 Есть среди комяков и те, кто считает, 
что результат аварии — крайне неудачное 
проектирование, а также неправильное 
инженерное решение при строительстве. 

 «Очень хочется надеяться, что будут 
наказаны именно те, кто принимал решение 
о возведении насыпи через водный объект, 
— считает местная жительница Ольга. — Те, 
кто это решение одобрил. Нужно быть на 
всю голову «сказочным», чтобы догадаться 
положить трубу. Будь то река или ручеек, 
но там должен быть мост. А это значит, что 
кто-то сэкономил, и это точно не обычный 
работник».

 «В 2023 году в Республике Коми раз-
мывало пути, вот только повезло, что поезда 
не сходили с рельсов, — рассказал «МК» 
житель Инты Денис. — Вопрос в том, почему, 
зная об этой проблеме, дорогу не укрепили 
еще в прошлом году, почему, зная о павод-
ках, не проверяют пути. Вопросов очень 
много, и я надеюсь, что виновные понесут 
наказание за халатное отношение».

— Были ли обращения людей по 
этому поводу? Если да, то почему не 
было реакции?

— Знаете, как реагируют на замечания 
те, кто отвечает за это? Рукой отмахнулись 
— и все забыли.

Сейчас на поврежденном участке же-
лезной дороги идут ремонтные работы. 
«Нет понимания еще. В целом участок 
уже восстановлен по одному пути. Сейчас 
принимаются меры по вводу в график за-
держанных поездов», — отмечает в соци-
альной сети официальный паблик группы 
Республики Коми. О том, из-за чего и как 
часто могут происходить подобные ката-
строфы, «МК» рассказал главный редактор 
интернет-издания «TR.ru — Транспорт в 
России» Павел Яблоков.

«Аномальные погодные условия, в том 
числе осадки, могут приводить к подобным 
последствиям, — считает Яблоков. — На то и 
аномалия, что встречается достаточно редко.
Объекты транспортной инфраструктуры 
строят исходя в том числе из климатических 
условий местности, диапазона температур, 
уровня осадков, подвижности грунта и мно-
гих других условий. При этом в конструк-
ции закладывается значительный запас 
прочности, но аномальные условия на то 
и аномальные, что могут происходить не-
штатные ситуации. По существу так. Могу 
сказать, что в мае из-за обильных осад-
ков было прекращено железнодорожное 
движение между Арменией и Грузией, там 
российские железнодорожники помогали 
восстанавливать полотно».

— Есть ли у локомотивной бригады 
возможность предотвратить сход соста-
ва в подобных экстренных ситуациях?
— Тормозной путь пассажирского поезда — 
сотни метров. В каждом конкретном случае 
своя ситуация и свои возможности.

Владимир МИХАЙЛОВ.

Спасатели продолжают работы на ме-
сте крушения поезда №511 Воркута — 
Новороссийск под Интой, в Республике 
Коми. Десять наиболее пострадавших 
пассажиров доставлены в больницы 
Инты, Сыктывкара и Воркуты. На дан-
ный момент извлечены тела троих по-
гибших. Последнюю девушку, которая 
считалась пропавшей без вести, нашли 
ближе в вечеру под поднятым вагоном. 
Жители Инты рассказали «МК», как по-
могали пострадавшим. 

«АРИНУ СПУТАЛИ 
С ЕЕ СЕСТРОЙ»
Жители Инты рассказали 
про катастрофу

Жители города Инты говорят о страшных 
ливнях, которые бушевали в течение последних 
двух дней. 

Когда стало известно, что на перегоне Инта-1 
— Угольный произошел сход 9 вагонов пасса-
жирского поезда, многие горожане вызвались 
помочь пострадавшим. 

— Мы готовили пункты временного разме-
щения, устанавливали койки, стелили матрасы, 
— рассказывает руководитель добровольческо-
го движения Анна Гагарина. — Жители нашего 
маленького уютного городка приносили теплые 
вещи, одеяла, обогреватели, воду. Многие пред-
лагали жилье для размещения пострадавших. 

Волонтеры, как рассказывает Анна, встре-
чали также пассажиров поезда на станции. 

— Когда стало известно, что часть из них 
готова продолжить свой путь к месту отдыха, 
наши добровольцы помогали пассажирам пере-
саживаться в вагоны дополнительного поезда, 
переносили их багаж. Раздавали гуманитарную 
помощь. Работали до самого утра. 

— В к а ко м с о с т о я н и и б ы л и 
пассажиры? 

— Многие были напуганы, в стрессовом со-
стоянии. Там очень сильно пострадал десятый 
вагон, который принял на себя основной удар. 
Те пассажиры, которым удалось выбраться из 
опрокинувшихся вагонов, спешили вызволить 
тех, кто застрял внутри. На самом деле они 
большие герои. Им удалось достать раненую 
четырнадцатилетнюю девочку. Потом на им-
провизированных носилках несли ее по рель-
сам до железнодорожной станции. (Катастрофа 
произошла в 8 километрах от станции Инта-1.) 
Потому что дорога была размыта, медики к месту 
крушения проехать не могли. Северяне всегда 
отличались стойким характером. 

Информация о том, что была найдена про-
павшая жительница Инты 16-летняя Арина, была 
преждевременной. 

— Спасатели спутали Арину с ее сестрой, 
которая помогала на месте пострадавшим. Де-
вушку, к сожалению, обнаружили ближе в вечеру 
мертвой. Арина только окончила школу. Она была 
активистка, очень хорошая девочка, занималась 
спортом, играла в народном театре «Поиск». 

Спасатели предполагали, что тело пропав-
шей без вести девушки могло находиться под 
вагоном. Когда на место прибыл второй кран, 
печальная версия подтвердилась.

Сообщается, что десять наиболее постра-
давших пассажиров были доставлены в больницы 
Инты, Сыктывкара и Воркуты.

— Мы в пункте временного размещения 
готовы принять родственников пострадавших, 
которые решат приехать в Инту. 

Житель Инты Олег, который помогал при-
бывшим на станцию пассажирам, говорит, что 
людей била дрожь. 

— Они делились, что вагоны бросало вверх-
вниз и из стороны в сторону, потом они услышали 
страшный скрежет, — говорит Олег. — Кому-то 
пришлось выбираться через разбитые окна. У 
многих на лицах, руках и ногах были порезы, 
ссадины от ударов о полки. Чуть раньше ката-
строфы в том месте успел проскочить поезд 
Анапа — Воркута, где было 98 детей. 

Под опрокинувшимся вагоном поезда Вор-
кута — Новороссийск были найдены тела двух 
мужчин. 

— Оба — вахтовики, один из Печоры, работал 
на газотранспортном предприятии. Второй, как 
говорят, был родом с Кубани, работал в котельной 
на Ямале. Пахал на Севере, чтобы поднять троих 
детей. Страшное горе для семей. 

Люди сейчас в растерянности. Северяне 
весь год копят деньги, мечтают об отдыхе. У 
многих на руках железнодорожные билеты. Ру-
ководитель добровольческого движения Анна 
Гагарина говорит, что в ночь с 29 на 30 июня она 
должна отправиться в Санкт-Петербург. А сейчас 
настроение такое, что впору сдавать билеты. 

Предварительная причина схода вагонов — 
подмыв полотна из-за обильных осадков. Жители 
Инты рассказывают, что недалеко от места ката-
строфы находится путейная часть ПЧ-34, которая 
отвечает за состояние железнодорожных путей. 
Но в то же время отмечают, что балластный слой 
мог разрушиться там, где это не видно. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

КАТАСТРОФА

«ЖЕНЩИНУ УНЕСЛО ТЕЧЕНИЕМ»

«ПОЕЗДА ПРОСЕДАЛИ И ПОЛЗЛИ»
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— Сергей Мирославович, да-
вайте начнем с религиозно-
культурных феноменов Даге-
стана. Там ведь на улицах 

можно встретить женщин и в мини, и в 
хиджабах. Складывается впечатление, 
что в регионе смешано очень много раз-
ного в одном флаконе. Это так?

— Дело в том, что Дагестан 
— самая крупная по тер-
ритории и населению ре-
спублика на Кавказе. Это 
его сразу же выделяет из 
общего ряда. Население 
— три миллиона человек. 
При этом Дагестан — са-
мый многоэтничный реги-

он в России, не только на Северном Кавказе. 
Следующий важный момент — геополитиче-
ская важность. Это единственная северокав-
казская республика, которая имеет выход к 
Каспийскому морю. Она граничит с Грузией 
и Азербайджаном. Это уникальная нацио-
нальная республика в России, где нет един-
ственной «титульной» этногруппы.

— То есть само понятие «дагестанец» 
собирательное?

— Само название Дагестан — это про-
изводное от тюркского «Страна гор». Мы 
не называем республику Аваристаном или 
Даргинистаном. Мы говорим о Дагестане. 
При этом республика — яркий пример пост-
советской реисламизации. Примерно за 20 
лет после распада СССР количество мечетей 
в Дагестане увеличилось в 60 раз! Более того, 
ислам стал играть большую роль не только 
как религия, но и как система повседневных 
ценностей. 

— До этого ислам подавлялся?
— В советский период исламские тра-

диции никуда не делись. В значительной сте-
пени они были уделом сельской местности, а 
не городов. В каком-то смысле к исламским 
традициям прибегали и партийные руководи-
тели. Сформировалось даже представление 
о «церемониальном» исламе, погребальном 
исламе, когда ситуативно что-то вспоми-
нали. Когда пошел процесс перестроечной 
либерализации, вместе сошлись несколько 
процессов. Во-первых, началось этническое 
возрождение. Встал вопрос о том, что делать 
с последствиями сталинских депортаций и 
территориальных переделов. Возникла кон-
цепция реабилитации репрессированных 
народов, причем с территориальным фак-
тором. То есть не просто восстанавливаем 
попранные права, но и возвращаем «свои 
территории». Проблема в том, что эти «свои» 
за прошедшие 40–50 лет были освоены дру-
гими этногруппами, они тоже считали данные 
земли «своими». 

— Такие тенденции вызвали напря-
жение в обществе?

— Это создало горячую атмосферу в на-
чале 1990-х годов, когда этнический фактор 
был главным. Исламский фактор тогда был на 
втором плане. Так произошло из-за того, что 
в советское время этнический фактор не под-
держивался, а религия была «опиумом для на-
рода». Например, последний Пленум ЦК, где 
ислам упоминался в негативном контексте, 
имел место в 1986 году. Для сравнения: уже 
практически на официальном уровне страна 
готовилась к тысячелетию Крещения Руси.

— То есть исламский фактор просто 
задвинули?

— К концу советской эпохи в республике 
не было даже серьезных специалистов по 
исламскому праву. Были какие-то инструмен-
тальные представления. Ислам изучали разве 
что в контексте востоковедных исследований 
в республиканском университете. Как фено-
мен культуры, исторического прошлого. 

— Как случилось, что ислам в Даге-
стане вновь стал востребованным?

— Здесь есть много причин. Давайте не 
забывать, что в 1990-е Дагестан из-за ситуа-
ции с Чечней остался де-факто отрезанным от 
«большой России». Сегодня можно говорить 
о том, что в Дагестане правят кланы. Меня 
это занимательное клановедение немножко 
выводит из себя. Эти кланы возникли сами по 
себе? Это что, такое место проклятое? Или они 
сложились из-за каких-то общероссийских 
процессов, которые в то время происходи-
ли? Это и утрата общей идентичности при 
переходе от СССР к России. И парад суве-
ренитетов, который тогда возник. И Чечня, 
которая фактически отделила Дагестан от 
России. И необходимость принимать решения 
часто без совета с Москвой, потому что там и 
советоваться-то было особо не с кем.

— Регион действительно очень слож-
ный. Возникает даже некая ассоциация с 

калейдоскопом или феноменом множе-
ственной личности.

— Ключевая ошибка нашего восприя-
тия Дагестана в том, что мы пытаемся его 
рассматривать как этнографический запо-
ведник и применяем для его анализа образы 
Умалат-бека. Ошибочно думать, что со времен 
Бестужева-Марлинского или Лермонтова 
там ничего не поменялось. Поменялось, и 
очень многое. Мы говорим об индустриаль-
ной городской культуре. Да, она появилась 
благодаря советской модернизации. Отсюда 
запрос на светский характер, те самые мини-
юбки и тому подобное, и на роль женщин в 
управлении. Но когда советский образ по-
блек, когда система вошла в кризис, а потом 
вразнос, произошел период после Беловежья, 
и регионы стали искать собственный путь. По-
чему возник запрос на религиозность? Ислам 
рассматривался как то, что может снизить 
остроту межэтнических конфликтов.

— В Дагестане таких конфликтов было 
много?

— Их было немало. Была проблема Ау-
ховского района (район на границе с Чечней. 
— «МК»), проблемы на севере Дагестана. На 
юге республики лезгины оказались разделены  
между двумя государствами — Россией и 
Азербайджаном. Многие считали, что с по-
мощью религии эту болезнь можно врачевать. 
Этничность нас разделяет, религия — объеди-
няет. Плюс давайте добавим тот момент, что 
в советский период религия подвергалась 
гонениям. У многих были родственники — 
религиозные авторитеты, просто верующие 
люди, они подвергались дискриминации. 
Поэтому возник запрос на религию.

— В тот момент, когда возник этот 
запрос на религию, а государство уже 
не ставило никаких препятствий, почему 
все равно произошел некий раскол уже 
внутри ислама? Появились ваххабиты/
салафиты и тому подобное.

— Ислам неоднороден. И это не дагестан-
ское ноу-хау. В постсоветском же Дагестане 
возникали разные течения. С одной стороны, 
Духовное управление мусульман, республи-
канский муфтият. В чем была его слабость и 
сила? Сила — в спайке с властью. Но в этом 
одновременно и слабость. С одной стороны, 
возможность получать ресурсы. С другой 
стороны, слишком тесная спайка с властью 
формировала вопросы доверия или недове-
рия. Муфтият стали называть «министерством 
по делам ислама». Стали возникать разного 
рода юрисдикции неформальные. Появились 
те, кто говорил: мы мусульмане, мы как-нибудь 
обойдемся и без Духовного управления. На-
конец, возникло течение радикальных джи-
хадистов. А еще одна проблема Дагестана в 
том, что его всегда рассматривали как при-
ложение к чему-то.

— К чему, например?
— В 1990-е он был приложением к Чеч-

не. Хотя ситуация в двух республиках очень 
разная. Рецепты из Чечни неприменимы к 
Дагестану. Чечня — гомогенное сообщество, 
особенно после 1990-х. Дагестан чрезвычай-
но гетерогенный. Там очень много разных 
укладов. Есть светский, модерновый. Есть 

уклад, апеллирующий к основам ислама, 
которые на самом деле при ближайшем 
рассмотрении входят в противоречие с уже 
сложившимися традициями Дагестана. Ока-
зывается, что некоторые представления об 
исламе не вписываются в нормы, которые 
в Дагестане как минимум с XIX века успели 
укрепиться. 

— Что это за нормы?
— Это вера в авторитетов, суфиев, на-

пример. Там возникли суфийские ордены. 
Для многих неофитов рубежа XX–XXI веков эта 
традиция уже не имела былого значения. Эта 
многоукладность, многосоставность создает 
проблемы. Очень часто Российское государ-
ство смотрело на Дагестан как на опасную 
окраину, где главное — решить проблемы со 
стабилизацией. Либо силовым путем, либо 
финансовым.

— Во всяком случае, когда Дагестан 
появляется в заголовках СМИ, очень часто 
он появляется в связке со словами «тер-
рористы», «радикалы» и так далее.

— Проблема в том, что к борьбе с ра-
дикалами и подпольем в самой республике 
относились очень по-разному. Например, в 
годы правления Магомедсалама Магоме-
дова (президент Дагестана с 2010 по 2013 
годы. — «МК») были попытки диалога между 
официальным исламом и неофициальными 
структурами. Не радикалами, которые в лесах 
и горах, конечно. При Рамазане Абдулати-
пове (глава Дагестана с 2013 по 2017 годы. 
— «МК»), который пришел ему на смену, эту 
практику закрыли. В республике некоторые 
считают, что силовая стабилизация идет с 
перегибами. Я не говорю, правильно это или 

нет. Но такое восприятие есть, оно живет по 
своим законам.

— А финансовая стабилизация в Да-
гестане тоже кому-то не нравится? 

— Особенно этот момент был акценти-
рован, когда во власть в республике был при-
зван Владимир Васильев (нынешний лидер 
фракции «ЕР» в Госдуме. — «МК»). Человек, 
который не родился в Дагестане, не делал 
карьеру там. Он воспринимался как внешний 
кризисный менеджер. В республику приехало 
тогда много управленцев из Татарстана и 
Москвы. Предполагалось, что стабилизация 
помимо силового фактора должна быть до-
полнена финансовыми вопросами, социально-
экономическими. Это и вкладывание средств 
в инфраструктуру, здравоохранение и так 
далее. Но получалось, что политика стабили-
зации — силовой или финансовой — имеет 
определенные изъяны. В обоих случаях нет 
достаточного погружения внутрь республики 
с точки зрения смыслов, идентичности.

— То есть прежде чем бороться с под-
польем или заливать регион деньгами, 
чиновники должны были ответить на во-
прос «кто мы и куда идем»?

— Повторюсь, республика множествен-
ная. В прошлом году прогремела история с 
поисками евреев в самолетах в аэропорту. 
Но ведь уже не один год жители Дагестана 
воспринимают ситуацию в Сирии, в Иране, 
Палестине как что-то связанное с их собствен-
ным самоощущением. Я прекрасно помню 
ситуацию 2015 года, когда турки сбили наш 
самолет в Сирии. Отношения между Анка-
рой и Москвой пошли на спад. Я прилетаю в 
Махачкалу, общаюсь с журналистами и пред-
принимателями, которые сетуют на то, что 
торгово-экономические связи с Турцией идут 
на спад и скорее всего пойдут дальше, и это 

плохо. Если вы проедете по Дагестану, вы уви-
дите и «мягкую силу» Турции тоже. В декабре 
2018 года в селении Агачаул близ Махачкалы 
был воздвигнут памятник воинам Османской 
империи, павшим за сто лет до того на горе 
Тарки-Тау в боях за Порт-Петровск (Махач-
калу). Гражданская война, распад империи, 
связь далекого и близкого… Пять с половиной 
лет назад этот кейс наделал немало шума! 

— Дагестанцы могут одновременно 
тяготеть и к той же Турции, и к России, и 
к Сирии и так далее?

— Это множественные идентичности. 
Человек может ощущать себя частью тюрк-
ского мира, частью исламского мира и частью 
российского мира. Но у нас так делается, что 
как только в Дагестане что-то случается, мы 
сразу говорим: о, Дагестан — это экстремизм. 
Но посмотрите, сколько в процентном отноше-
нии людей из Дагестана служат в Российской 
армии на СВО.

— Много.
— И дело не только в СВО! 25 лет назад, 

в 1999 году (мы в этом году будем «отмечать» 
четвертьвековой юбилей вторжения Шамиля 
Басаева и Хаттаба в Дагестан), кто пришел на 
помощь? Простые дагестанские ребята.

— Да, ополченцы…
— Конечно, ополченцы. Мы говорим: 

клановость, неформальность — это плохо. 
А кое-когда, оказывается, и неплохо. Когда 
некоторые ребята в Дагестане в 1999 году 
привели под российский стяг некоторое ко-
личество штыков и сабель — это было очень 
даже неплохо. Хотя осадочек остался. От-
куда эти штыки взялись — это еще вопрос. 
Дело в том, что к одним и тем же личностям 
в Дагестане в разное время относились по-
разному. Вспомните того же Саида Амирова 
(мэр Махачкалы с 1998 по 2013 годы, осужден 
по делу об организации заказного убийства к 
пожизненному лишению свободы. — «МК»). С 
какой помпой его арестовывали, помещали 
в СИЗО. А было время, когда его признавали 
лучшим мэром. И тот же Саид Амиров в со-
бытиях 99-го года сыграл немалую роль. 

— Получается, что Дагестан немыс-
лимо разный, но толком его никто не по-
нимает. Как тогда им управлять?

— До тех пор, пока государство не осозна-
ет в полной мере, что управление Дагестаном 
и другими субъектами не должно строиться 
на основе дистанта, а общество будет рас-
сматривать Дагестан как некое внутреннее 
зарубежье, дело не пойдет. Нужны очень 
тонкие настройки. 

— Эти настройки придется изобретать 
или можно взять чей-то опыт за основу?

— Часто кто-то говорит: а давайте опыт 
борьбы с терроризмом в Чечне распростра-
ним на Дагестан! Повторюсь, Чечня — обще-
ство гомогенное. В Дагестане будет очень 
сложно установить вертикаль власти. Это 
пытались сделать не раз и Абдулатипов, и 
Васильев, и в каком-то смысле Меликов. Их 
рассматривали как «око государево», людей, 
которые придут и наведут порядок. Но без 
решения вопросов создания тонких настроек 
с точки зрения воспитания, образования мы 
мало что сможем сделать.

— С воспитанием там, похоже, дей-
ствительно проблемы. Молодежь активно 
идет в клубы ММА.

— Там укрепились клубы ММА, боев без 
правил. Эта субкультура порой смешивается с 
исламским радикализмом. Но это фактически 
запрос на справедливость, на некую особость. 
И он не перебивается каким-то иным эф-

фективным предложением. Справедливость 
— это же не только кулаки или религиозная 
исключительность! Один из очень высоких 
руководителей Дагестана как-то на совеща-
нии в Махачкале сказал, что нужно активно 
продвигать светские нормы. Я удивился: вы 
же обладаете властным ресурсом! Так про-
двигайте! Кто вообще сказал, что только рели-
гиозный фактор может спасти? Мы — светское 
государство. Значит, эти ценности должны 
транслироваться. Да, с учетом дагестанского 
фактора. Но разве Дагестан не был важной 

промышленной базой с советских времен? 
Разве оттуда выходцами не были конструк-
торы подводных лодок? Почему у нас в ре-
альной альтернативе оказываются деятели, 
связанные с этническим или религиозным 
движением? Образ «дагестанец-россиянин» 
слишком медленно продвигается.

— То есть в регионе нужна мощная 
пиар-кампания?

— Не пиар-кампания. Не то что три пор-
трета повесили — и вот, мы такие молодцы. 
Это надо делать системно. Сейчас нам гово-
рят, что Дагестан всегда был исламским. Но 
тут есть нюансы! В советское время Махачка-
ла представляла собой курорт для тех, у кого 
на Сочи не хватало денег. Ничем он сильно 
не отличался от других курортов юга. Не по 
книжкам сужу, по личному опыту! Значит, 
модернизация не просто нужна. Она воз-
можна, это уже было. Акцент исключительно 
на религиозность, этнически разделяющие 
факторы, реконструкцию традиций, которые 
реконструируются теми, кому это выгодно, — 
этому нужно противопоставить что-то иное с 
учетом большой конструктивной роли Даге-
стана в прямом смысле в собирании России. 
Если мы посмотрим на тот же 1999 год, на 
поэта Расула Гамзатова и его фразу: «Даге-
стан добровольно в состав России не входил 
и добровольно из нее никогда не выйдет», — 
это нужно собрать и определенным образом 
с этим работать. 

— Нужна работа по поиску новых 
смыслов, верно?

— Если кумирами ребят будут люди из 
Интернета, которые кого-то бьют, либо люди, 
связанные с экстремистскими идеями, тогда 
мы снова и снова будем получать воспроиз-
водство радикальных настроений. Но ведь 
есть и другой Дагестан. Интеллектуальный, 
прогрессивный, граждански активный, про-
российски настроенный, нацеленный на 
развитие. С ним всех нас, россиян, и нужно 
познакомить.

Татьяна АНТОНОВА.

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 28 июня 2024 года

ИГРЫ ПАТРИОТОВ4

СТРАНЫ ГОР
МНОЖЕСТВЕННЫЕ УМЫ

Глава Дагестана 
Сергей Меликов 

на похоронах убитого 
террористами 

протоиерея Николая 
Котельникова.

От поиска мифических евреев 
в самолете до сожженной синагоги 
в Дагестане прошло чуть меньше 
8 месяцев.
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Прошло 9 дней, как не стало Егора Зайце-
ва, российского художника-модельера, 
сына знаменитого Красного Диора Вя-
чеслава Зайцева. Вокруг их семьи всегда 
было полно сплетен и домыслов. «МК» 
продолжает разбираться, где истина. 

Егор Зайцев родился в 1960 году в Москве. 
«Я — из 80-х годов, из русского рок-н-ролла, из 
нашей рок-революции. Когда пришло время 
определяться с институтом и, следовательно, 
с профессией, я был безволен и растерян, 
ибо считал, что художник-модельер — абсо-
лютно не мужская профессия, да и что это 
за профессия, не имел понятия. Вот если бы 
просто рисовать!» — так рассказывал о себе 
сам Егор Зайцев. 

Но гены взяли свое, и, получив про-
фильное высшее образование, Егор начал 
работать в Доме моды Вячеслава Зайцева 
на проспекте Мира. 

Рассказывает Наталия Козлова, те-
лежурналист, историк моды, президент 
культурно-просветительского фонда «Ма-
гия моды»: «Егор Зайцев. Егорушка. Для 
меня — мальчик, сын моего соратника, Славы. 
Помню его смелым байкером. Его «сталь-
ной конь» всегда был рядом с Домом моды. 

Помню его дерзкие показы. Они выбивались 
из повседневной моды. Эти футуристические 
костюмы предназначались для нереального 
будущего, космического, фантастического. Он 
был щедр на идеи, и в его костюмах чувство-
вались юмор, бравада, сгусток энергии. 

Егор родился от двух очень ярких та-
лантливых художников. Слава стал при жизни 
гением, прославившим русский стиль во всем 
мире. Был поэтом и блестящим живописцем. 
Марина ярко проявила себя в цирковом ис-
кусстве, создавала костюмы для шоу. «Со-
юзгосцирк» неоднократно для зарубежных 

выступлений заказывал у нее коллекции. В 
1980-х была главным художником в цирке на 
Цветном бульваре. Ее живописные абстракт-
ные работы находятся в фондах Государствен-
ной Третьяковской галереи. 

Теперь представьте, как было трудно Его-
ру проявить свое «я» в этом союзе талантов. 
Он бунтовал, самовыражался, создавал ко-
стюмы «шиворот-навыворот» — только не как 
у папы … Все дети через это проходят. 

Я хорошо помню, как Егор устраивал в 
2016-м юбилей своего отца в театре «Эр-
митаж». Более теплого и душевного юбилея 

я не помню. В партере сидели Юлия Бо-
рисова, Элина Быстрицкая. На сцене при-
знавались в любви Гурченко, Пьеха, театр 
«Современник».

Папа для Егора был кумиром. Но сколько 
боли приносили ему «соперники», которые по-
стоянно роились вокруг мэтра! Нашептывая, 
сплетничая, наушничая, они обкрадывали 
Дом! Порой это было невыносимо. Они умело 
пользовались разногласиями вселенского 
масштаба — отца и сына. Бередили раны, 
раздували страсти, поджигали пламя, зная 
взрывной характер Зайцевых. Егор отступал 
и ждал, когда откроются глаза на очередного 
афериста.

Что можно сказать… мерзавцы встреча-
ются у всех на пути! Но вокруг доверчивого, 
открытого, наивного Славы, всегда поглощен-
ного работой, творчеством, созиданием, их 
кружилась несметная туча. Каждый раз он 
наступал на грабли, и каждый раз Егор ему 
протягивал руку. Рядом с ним была «ромаш-
ка» — жена, Катюша, которая тянула на себе 
показы, режиссуру дефиле, построение кол-
лекций. Это счастье Егору подарил Бог. 

В последнее время именно Егор вытянул 
Дом из долгов, стал налаживать его твор-
ческую жизнь. Но надорвался. Бог призвал 
его в самый сложный период Дома русской 
моды. 

Я не хочу копаться в противоречиях. 
Должно пройти время, успокоятся страсти. 

Только «доброхотам», а скорее «фарисе-
ям» хочется ответить про любовь-нелюбовь 
отца и сына. Год назад, когда отвалились 
пачками псевдопоклонники Славы Зайцева, 
Егор мне сказал: «я всегда ооочень любил 
папу». И похоронил по его просьбе в Щелко-
ве, у храма Святителя Николая Чудотворца, 
намоленного и старинного. 

Люди, которые работали с Егором Вячес-
лавовичем долгие и не очень годы, а значит, 
знали его близко, как никто, вспоминают его 
сегодня только добрым словом». 

Спасенные штиблеты
Ольга Самарина (Удовенко), работала 

манекенщицей, ныне она воспитатель 
детского сада: 

«Я работала на подиуме Театра моды 
около года. Егор не брал меня на свои по-
казы. Обиды не было — я стеснялась аван-
гардизма Егора. Но он был неравнодушен к 
чужим бедам.

Помню, сижу в агентстве, рыдаю... (лоп-
нула подошва у моих «штиблет», а туфли на 
каблуках — то, без чего манекенщица не может 
работать), выходит из лифта Егор и ко мне: «Что 
случилось?» ...Рассказала, он к лифту. Через 
минут 10 возвращается с конвертом и говорит: 
«Тебе премия положена! Беги в магазин, купи 
хорошего качества, чтобы не лопнули!».

Знакомство с родителями

Вероника Тимошенко (Пуксова), 
модель:

«Помню, как после показа ко мне подош-
ли родители, и это увидел Егор. Он прошел 
через толпу людей и спросил: «Кто это?» Я 
представила своих папу и маму. Как я потом 
поняла, он со многими родителями моделей 
был знаком. Егору была важна безопасность, 
чтобы странные люди не подходили с сомни-
тельными предложениям. И мои родители 
были за меня спокойны, отпуская в поездки на 
показы не только по России, но и за рубеж». 

Егор с щупальцами и без

Екатерина Пантелеева, директор 
агентства моделей:

«Показы коллекций Егора Зайцева были 
сложнейшими философскими постановка-
ми, с рок-музыкой в качестве саундтреков. 
Ярчайшие, запоминающиеся образы, ана-
логов которым нет и не было в российской 
моде. Егора пресса постоянно обвиняла в 

«неносибельности» его вещей. Почему-то 
мало кто понимал, что все они созданы на 
безупречной классической базе Дома моды! И 
впоследствии он это доказал, когда адаптиро-
вал ряд моделей для повседневного ношения, 
и они стали очень популярны. 

Он с удовольствием дарил вещи нам, не 
жалея. Ему хотелось, чтобы костюмы жили 
на людях, мелькали на улицах, а не толь-
ко на манекенах. Юбки-трансформеры его 
авторства разлетались мгновенно, стоило 
только их отшить. Множество почитателей 
и у его курток-косух, пальто-шинелей, брюк-
галифе».

Талантливый человек талантлив во всем. 
Егор был ярким в своем бунте. «Я так борюсь, 
возможно, с ветряными мельницами», как при-
знавался он сам. Светлый, искрящийся гений 
отца-Зайцева и философский, печальный — 
сына. Все собеседники, как один, упоминали 
его поэзию, которая производила мощное, 
незабываемое впечатление. 

Мария БОЛДЕНКОВА.

ПАМЯТЬ

«Я ТАК БОРЮСЬ, ВОЗМОЖНО, 
С ВЕТРЯНЫМИ МЕЛЬНИЦАМИ»

Близкие вспомнили, каким был Егор Зайцев
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Наталия Козлова с Егором 
и Вячеславом Зай цевыми.
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Вероника Тимошенко (Пуксова) 
в показе Егора Зайцева.



В хозяйстве Владимира Владимиро-
вича Путина, как известно, случилось 
пополнение. «Отряд» президентских 
собак прирос двумя псами уникаль-
ной породы, подаренными главой 
Северной Кореи. По этому поводу 
в СМИ возник настоящий собачий 
«бум», многие стали вспоминать 
историю таких питомцев нашего 
«первого лица». Мы же попытались 
оценить ситуацию с финансовой 
точки зрения: во сколько может обой-
тись желание сравняться с руководи-
телем государства по части увлече-
ния собаками?

Если вести отсчет с самого начала пре-
бывания Владимира Владимировича во гла-
ве страны, получается, что нынешние два 
северокорейских пхунсана должны войти в 
«команду» президентских собак под номе-
рами 7 и 8. 

Какова реальная цена каждого из этих 
белоснежных красавцев? В появившихся ком-
ментариях специалистов нашлась на сей счет 
крайне скудная информация. Основные тези-
сы сводятся к тому, что порода очень редкая, 
и таких собак за пределами КНДР «почти не-
возможно встретить». Попались упоминания 
о нескольких заводчиках на Западе, которые 
якобы занимаются разведением пхунсанов. 
Довелось вычитать кое-что про ориентиро-
вочную стоимость щенков таких «корейцев»: в 
одном случае фигурируют суммы от 20 до 50 
тысяч, в другом — 70 тысяч рублей. Однако 
ни одного конкретного объявления с предло-
жением столь эксклюзивного товара на про-
сторах Интернета обнаружить не удалось.

От новичков перейдем к ветеранам пу-
тинского собачьего «отряда».

Самый заслуженный из них, самый «рас-
тиражированный» в телерепортажах — без-
условно, Конни. Этот черный лабрадор стал 
первым животным, полученным Владимиром 
Владимировичем в подарок после занятия 
им президентского поста. В далеком уже 
2000-м щенка-симпатягу преподнес главе 
государства тогдашний министр МЧС Сергей 

Шойгу. Кремлевский «пес №1» прожил почти 
полтора десятка лет. 

Обзавестись такой же собакой сейчас со-
всем не трудно. Разброс цен в предложениях, 
найденных на популярной площадке торговых 
объявлений, довольно велик.

«Щенки лабрадора из питомника черные 
с документами — 25 000 руб.».

«Элитные щенки лабрадора 
50 000 рублей. Палевые мальчи-
ки и девочки, черные девочка и 
мальчики, шоколадные мальчики 
и девочки…»

О пополнении поголовья собак 
у Путина позаботился в 2010 году 

премьер-министр Болгарии Бойко 
Борисов: во время визита Владимира 

Владимировича в эту страну подарил 
ему щенка каракачанской (ее называют 

еще болгарской) овчарки, которому дали 
потом имя Баффи.

Порода редкая, таких пастушьих собак 
разводят почти исключительно в Болгарии, 
хотя есть немногочисленные заводчики и в 
других странах. В зависимости от реноме 
питомника родословной щенок может сто-
ить и 100, и 1500 долларов. Найти актуаль-
ное на сегодняшний день предложение на 
общедоступных ресурсах в Интернете не 
удалось. Выложенное несколько лет назад 
объявление, где предлагались к продаже 5 
щенков болгарской овчарки («выносливый 
и бескомпромиссный страж вашей земли, 
дома, имущества»), подытоживалось отмет-
кой, говорящей о том, что всех их раскупили 
буквально за считаные дни. 

К слову сказать, в списке высокопо-
ставленных владельцев каракачанских 
овчарок помимо российского президента 
можно встретить еще короля Испании Фи-
липпа VI, президента США Джорджа Буша-
младшего.

Следующим «четырехлапым эксклюзи-
вом», которым порадовали Путина, стал щенок 
породы акита-ину, считающейся «националь-
ным достоянием Японии». Симпатичного пса, 
которого новый хозяин назвал Юмэ (Мечта), 

презентовал Владимиру Владимировичу ле-
том 2012-го губернатор японской префектуры 
Акита Норихиса Сатакэ.

Выведенная обитателями Страны восхо-
дящего солнца порода приглянулась жителям 
многих других государств. Однако удоволь-
ствие заполучить такого «отличного охотника 
и защитника» — не из дешевых. 

«Акита-ину тигровые щенки. Настоящие 
тигровые японские акиты… 55 000 руб.».

«Питомник предлагает. Акита-ину тигро-
вая подрощенная девочка 80 000 руб.».

В 2017 году во время проведения сам-
мита глав СНГ, проходившего в Сочи, один из 
приехавших туда лидеров, президент Туркме-
нии Гурбангулы Бердымухамедов, подарил 
Владимиру Путину щенка: «Я сегодня привез 
с собой маленького алабая, зовут его Вепалы, 
в переводе — Верный…»

Вы хотите тоже завести себе такого 
малютку, который спустя некоторое время 
вымахает в огромного грозного пса? Тогда 
готовьте деньги — пятизначную, а то и ше-
стизначную сумму.

В о т  с р а в н и т е л ь н о  н е д а в н и е 
предложения: 

«Алабай. Щенки родились в феврале 
2024 г. …пpоглиcтoваны, кушают сами. Цены 
от 10 000 до 15 0000 руб. в зaвиcимocти от 
выбранногo вaми щeнка».

«Щенки алабая для охраны — 25 000 
рублей».

Впрочем, при желании можно обзаве-
стись собакой «как у Путина» вовсе бесплат-
но, согласившись забрать себе животное, 
оказавшееся без хозяев. Из объявления на 
сайте: «Ищет дом красотка алабай… 1,5 года. 
Строго не на цепь!»

В международной «команде» путинских 

собак есть представитель Сербии. Президент 
этой страны Александр Вучич в 2019 году при 
очередной встрече с главой России презенто-
вал ему пса «фирменной» балканской породы 
— шарпланинскую (югославскую) овчарку. 
По поводу этих четвероногих помощников 
человека справочники сообщают, что данная 
разновидность крупных сторожевых собак «в 
основном распространена в горных районах 
бывшей Югославии». 

Приобретение чистокровного шарпла-
нинца может обойтись в кругленькую сумму 
— от 500 до 1000 долларов. Стоимость зави-
сит в том числе и от окраса: в топах — серо-
стальной, темно-серый. Но большого выбора 
такого живого товара не нашлось. «Продажа 
подрощенных щенков шарпланинской поро-
ды… 50 000 руб.»

Год 2019-й стал ударным с точки зрения 
пополнения путинского собачьего «отряда». 
Помимо «югослава» в нем появился еще и 
«киргиз». Во время визита Владимира Вла-
димировича в Бишкек президент Киргизии 
Сооронбай Жээнбеков преподнес ему Шер-
хана — щенка выведенной в здешних местах 
породы тайган, являющейся помесью волко-
дава и борзой. 

Как утверждают специалисты, в России 
тайганы считаются редкой породой. Поэтому 
цена такого щенка очень высокая: 90–120 
тысяч рублей.

Подведем итог. С учетом приблизитель-
ного прайс-листа, который удалось составить, 
на приобретение таких же восьми собак, каких 
подарили в разные годы президенту Путину, 
по нынешним временам придется потратить 
400–500 тысяч рублей. И это — если очень 
повезет.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

В городе Колтуши Ленобласти рас-
положен старейший научный городок 
России, который вместе с парком 
является объектом культурного на-
следия федерального значения и на-
ходится в реестре ЮНЕСКО. Правда, 
многие здания находятся в плачевном 
состоянии. Наследие легендарного 
физиолога Ивана Павлова держится 
на энтузиазме сотрудников Института 
физиологии и неравнодушии местных 
жителей.
Объектом нашего внимания стал 
антропоидник — это единственное 
учреждение в России, где на протяже-
нии десятилетий исследуют интел-
лект и поведение человекообразных 
обезьян. 
Каким образом развивается наука, не-
смотря на нехватку финансирования, 
— в материале «МК». 

Про научный городок в Колтушах, 
созданный в начале 1930-х годов 
ученым-физиологом, нобелевским 
лауреатом Иваном Павловым, 
написаны тома. На бумаге все 
красиво, на деле — картина 
печальная. 

Научный городок в свое 
время являлся «витриной 
советской науки». Денег 
на него не жалели даже в 
тяжелые 1930-е годы. В по-
слевоенные времена жить 
стало сложнее, а от шока 
конца 1990-х антропоидник 
оправляется до сих пор.

Сам парк — шикарный: 
лиственницы, сосны, птицы 
поют, мамы с колясками гуляют. 
А дальше — руины сгоревшего 
дома Павлова. Коттеджи, постро-
енные для сотрудников академика, 
сегодня находятся в аварийном состоя-
нии. Однако и там живут люди. 

Антропоидник я нашла не сразу. А потом 
удивилась: неужели он еще функционирует? 
Здание давно пошло трещинами, краска 
осыпалась. Тем не менее уникальные ис-
следования здесь продолжаются.

У калитки меня встретила доктор биоло-
гических наук, руководитель антропоидника 
Тамара Кузнецова: «Это наш объект культур-
ного наследия. Мы стоим на том месте, где 
начиналась приматология. Ходим по местам, 
где ходил физиолог Иван Павлов...»

Садимся на лавочку. Кажется, ей столько 
же лет, сколько антропоиднику, который по-
строили в 1935 году.

— Когда началось запустение? — Во-
прос напрашивается сам собой.

— Это политический момент, — резонно 
замечает Тамара Георгиевна.

— После развала СССР? 
— Так и было, началось тогда. А когда 

умерла последняя шимпанзе Джина, в 2016 
году, жизнь здесь надолго замерла. 

— Нужна ли сегодня приматология? За 
столько лет уже, наверное, всё изучили.

— Про космос тоже можно сказать, что все 
изучено, все звезды пересчитали, — обижает-
ся Тамара Георгиевна. — Человеческая анато-
мия, физиология и психология почти идентич-
ны обезьяньим. Чтобы понять, чем мы дышим, 
нужны экспериментальные модели, близкие 
человеку. Но не все исследования можно про-
водить на человеке. Мухи-дрозофилы дешевы 
и удобны. На них быстро делаются диссер-
тации по генетике, но эти мушки далеки от 
человека. Исследования поведения — совсем 
другая область, они требуют многолетних на-
блюдений. Кроме фундаментального интереса 
наши работы используются в коррекционной 
психологии, дошкольной педагогике. Изучая 
поведение обезьян, можно понять, как будет 
себя вести ребенок. 5–6-летний шимпанзе 
— это фактически 3–5-летнее человеческое 
дитя. Мы постоянно работаем с детскими 
садами, на сравнении поведения обезьян и 
детей строятся методические разработки. 
Изучение человекообразных обезьян помогает 
в понимании социального поведения людей, 
в том числе группового.

— С нынешним прогрессом разве это 
востребовано? 

— Знания о физиологии поведения че-
ловека нужны всегда. Если наука о человеке 
не будет нужна государству, то, конечно, все 
вскоре развалится.

«Много всего нужно»

По словам собеседницы, ближе всего 
к человеку шимпанзе. Но в антропоиднике 
сейчас нет человекообразных обезьян. 

— Шимпанзе занесены в Красную книгу. 
Стоимость одной особи — от 5 до 10 млн ру-
блей. Дорого. Да и чтобы их содержать, требу-
ются соответствующие условия, требования 

ужесточились, — объясняет Кузнецова. — В 
1990-х годах у нас было пять шимпанзе и че-
тыре их детеныша.

Последняя шимпанзе Джина, которая 
оставалась в антропоиднике, умерла 8 лет 
назад.

— Ей было 24 года. При хороших услови-
ях и качественном лечении шимпанзе могут 
дожить до 50 лет. У Джины были врожденные 
проблемы со здоровьем. Мы долго боролись с 
ее недугами, но не спасли. Помогали безвоз-
мездно специалисты из ветеринарной клиники 
Всеволожска, что недалеко от нас. 

С 2016 по 2022 год в антропоиднике жили 
только две макаки-резус: Нюрик и Кроха. С 
ними худо-бедно и работала Кузнецова. 

— Два года назад удалось договориться 
с НИИ приматологии в Адлере, чтобы нам на 
передержку дали годовалых макак. Повезло, 
что отдали бесплатно. Обезьяны на наших 
глазах выросли. Мы следим за динамикой 
их развития, формированием социальных 
отношений группы, исследуем когнитивные 
способности. Видели, как у них протекали 
беременность и роды, как они становились 
родителями. Такие работы проводились в 
1930-е годы в Сухуми. За границей такие ис-
следования ведутся и сейчас и представляют 
большой интерес.

Пока мы беседовали, я не сводила глаз с 
клетки, где сидел уже немолодой Нюрик. Мы 
подошли поближе.

— Он взрослый. Я не могу селить его 
с детьми из Адлера, неизвестно, как себя 
поведет взрослый самец с чужими детьми, 
— объясняет одиночество Нюрика Тамара 
Георгиевна. — Он пережил операцию по вжив-
лению в мозг электродов для исследования 
опознания зрительных стимулов. Нам его от-
дали из вивария. Шесть лет уже у нас.

Нюрик демонстрирует полное безраз-
личие к нам.

— Нюрашечка, ты улиточек собираешь 
или травку жуешь? — обращается к нему 
Кузнецова.

Ноль эмоций.
— Сейчас он спокоен, созерцает. На нас с 

вами ему наплевать. Вообще, Нюрик — товарищ 
агрессивный. Хотя со своей бывшей семьей, 
с детьми, с которыми его разлучили, он был 
хорошим отцом. 

Мы отходим к вольеру, где разместились 
макаки из Адлера.

— Их у нас восемь. Компания быстро по-
делилась на лидеров и изгоев. Все как у людей, 
— объясняет социальную несправедливость в 
обезьяньем коллективе Тамара Георгиевна. — 
Главари — это Пашка, Инка — молодая мама 
и Роза. Есть «шестерки». А три изгоя — самые 
слабые. Мы не пускаем их к остальным, их за-
бьют. Кормим их тоже отдельно, потому что у 
них могут отнять еду, особенно вкусную.

Декорации в вольере скромные, но со-
трудники стараются обустроить быт питомцам. 
Есть качели, канаты, игрушки, бревна.

— Игрушки приносят неравнодушные 

люди. Бревна мы сами спилили и притащили. 
Канаты, лесенки сделали своими силами, — 
перечисляет собеседница. — Сейчас ломаем 
голову, как соорудить нормальные поилки. 
Правда, для этого нужны мастера и деньги. 
По-хорошему, все вольеры нужно привести в 
порядок, эта рухлядь с 1950-х годов стоит. В 
прошлом году мы скоблили клетки, красили 
вручную. Но все равно ржавчина видна.

— Что вам еще нужно? 
— Видеокамеры для наблюдения за обе-

зьянами, программы для анализа и обработки 
наблюдений. Да много чего нужно. Всего не 
перечислишь.

«Здесь работают фанатики»

Проходим в здание антропоидника.
— Все древнее, — вздыхает Кузнецова. — 

В прошлом году смонтировали вентиляцию, 
чтобы подсушивалось помещение. А так была 
парилка. Здесь обезьяны ночуют.

В одном из вольеров сидит 20-летняя 
макака Кроха, от которой отказалась мама. 
Первое время она жила дома у Тамары Геор-
гиевны, привязалась к ней.

Кроха приподнимается и ковыляет в нашу 
сторону. 

— Зайка моя, — обращается к макаке Куз-
нецова. — Видите, какая она толстая — это 
метаболический синдром, нарушение обмена 
веществ. Прекрасный объект для исследова-
ния. С Нюриком они вместе не ужились, не 
поделили территорию. Травмировали друг 
друга. Пришлось их разделить.

Кроха протягивает руку через металличе-
ские прутья. Моя собеседница дает ей свою 
руку: «Я ее социальный партнер, таким образом 
она проявляет положительные эмоции».

— Может укусить?
— Вас может. Даже через клетку дотянет-

ся. Реакция у нее быстрая. Спиной близко не 
подходите, за рубашку тяпнет. Она с другими 
сотрудниками в моем присутствии не контачит, 
меня ревнует ко всем. 

Кроха не сводит с меня глаз. Сзади раз-
дается женский голос: «Она сегодня меня 
схватила, когда я ее облила случайно, пока 
мыла стол!»

— Это Татьяна Михайловна — лаборант, 
моя правая рука, 15 лет мы вместе, — пред-
ставляет женщину Кузнецова. — Она всю себя 
отдает обезьянам. Здесь только фанатики ра-
ботают. У нас в штате всего три лаборанта: одна 
сейчас в отпуске, две трудятся без выходных. 
И зарплата — 20 тысяч рублей. 

«Товарищи написали 
доносик»

— Конечно, в 1990-х приходилось справ-
ляться самим: мой сын с приятелем поменяли 
часть окон — они вываливались, — продолжает 
Тамара Георгиевна. — В 2014 году коллеги из 
клуба Антропогенез.ру собрали большую сум-
му для косметического ремонта помещения 
антропоидника. Кое-что покрасили, привели 
более-менее в порядок. Спасибо жителям Кол-
туш, которые приносят игрушки, вкусняшки. 
Группа волонтеров в прошлом году помогала 
заделывать окна, дуло прилично. В этом году 
они собрали второй вольер для прогулок. Так 
и живем.

— Подобные научные лаборатории 
есть в мире?

— В Америке много приматологических 
центров, но они больше ориентированы на ме-
дицину. Проводят эксперименты над обезья-
нами — уколол, разрезал, посмотрел. Но это 
все исследования для медицины, а изучением 
поведения занимается нидерландец де Ваал, 
а в России остались только три специалиста 
— я и еще двое в Адлере.

Тамара Георгиевна считает, что на данный 
момент передать опыт ей некому.

— При Павлове с обезьянами в антропоид-
нике работали 5–7 научных сотрудников. Еще 
человек пять, причем мужчин, обслуживали их. 
Сейчас вы видите одних женщин. Когда я 40 
лет назад здесь начала работать, у нас была 
лаборатория, шесть научных сотрудников, 
приходили студенты из разных университетов. 
Теперь студентов найти трудно. С одной сторо-
ны, работа с обезьянами сложная и длитель-
ная, на мушках и рыбках результат получается 
быстрее. С другой, молодежь предпочитает 
более оплачиваемую работу. 

Мы идет по коридорам антропоидника. 
На стенах висят стенды.

— Вот тут мы на прогулке, — указывает 
Кузнецова на снимки с шимпанзе. — Вот на 
мне одна висит, двое на руках, четвертый за 
подол держит. Тут мы работали с детским 
садом. Здесь схема, где наглядно показано, 
какой одинаковый сердечный ритм у обезьяны 
и ребенка.

Отдельно висят грамоты, благодарствен-
ные письма, дипломы…

— Было дело, — машет рукой профессор и 
останавливается у стенда с надписью «Триумф 
и трагедия российской приматологии».

Рассматриваю фотографии.
— Это ученик Павлова, Петр Денисов, 

который здесь начал работать. В 1937 году 
его расстреляли. Он был сыном церковника, 
на него написали три доноса. Его реабили-
тировали в 1957 году, но имя и архивы его 
работ надолго исчезли из поля зрения на-
учной общественности. А вот фотография 
его жены, которую как супругу врага народа 
отправили отбывать срок в Воркуту. До ареста 
она работала генетиком в нашем институте. 
В 1957 году вернулась, и ее восстановили в 
институте.

Здесь же портреты еще двух людей.
— Они тоже работали у Павлова. Их тоже 

расстреляли. Один был поляк, офицер и не-
угодная личность по тем временам — интел-
лигент. Третий — вообще рабочий, на него 
друзья-товарищи написали доносик.

Я молчу. Что тут скажешь?
Проходим с Тамарой Георгиевной в ее 

кабинет — каморка 2 на 2 метра: кабинета ру-
ководителя при строительстве антропоидника 
не было предусмотрено. Она протягивает мне 
книгу «Триумф и трагедия российской при-
матологии». Автор — Кузнецова Т.Г.

«А есть ли Бог?»

Спускаемся в цокольный этаж. «Раритет 
— плитка с тех времен осталась. — Кузне-
цова показывает на пол. — Печь тоже сохра-
нилась, но сейчас готовим на современной, 
электрической».

Проходим на кухню, где собрались со-
трудники антропоидника. 

— Еда готова. Овощи наварены, — от-
читывается одна из женщин.

Спрашиваю, что сегодня у обезьян в 
меню.

— Они всё едят, кроме мяса и рыбы. На 
завтрак у них были яйца, творог, фрукты, 
овощи. 

— На обед суп? 
— Нет, до супа еще не дошли, — смеется. 

— Кашу едят. У каждой макаки свои пристра-
стия. Кто-то предпочитает бананы, кто-то ябло-
ки, кто-то лимоны. Вот сейчас макака-мама 
поела бананы, потом принялась за яблоки. 
Под конец снова закусила бананом и ушла. 
Мальчик Боня отказался от яблок, взял бананы. 
Он у нас за бананы родину продаст, даже по 
башке мне дал: давай бананы, и всё тут. Роза 
— та всеядная. Только дай, дай, дай. Они даже 
лук и чеснок едят. Конфеты любят, но мы их не 
балуем сладостями. Мандарины им нравятся 
больше, чем апельсины. 

— Потому что проще чистятся?
— По вкусу им больше нравится. Они сами 

не чистят, их тут обслуживают, хотя чистить 
они умеют. 

— Денег на еду им хватает?
— Денег на еду хватает, но питание одно-

образное. Мы не можем менять систему за-
казов. Получаем бананы, яблоки, морковь, 
капусту, свеклу, картошку. Но хотелось бы 
разнообразить меню. Им необходимы микро-
элементы, которые содержатся, например, в 
красном перце, — это витамин С, виноград, 
персики, помидоры. Часто сами покупаем, 
балуем их. 

— Я читала, что обезьяны любят смо-
треть телевизор, который сломался еще 
при шимпанзе Джине.

— Да, было дело, Джина тогда грустила, 
— вспоминает Тамара Георгиевна. — Мы по-
казывали ей видео с обезьянами в природе, 
мультики. Им интересно смотреть, когда что-
то движется, мелькает, чем просто сидеть в 
клетке. Хотим теперь нашим гаврикам по-
ставить телевизор.

— Люди произошли от обезьян или они 
— божественное создание? — спрашиваю 
у профессора.

— А есть ли Бог? Мне ближе теория Дар-
вина. Человек, конечно, не от современного 
шимпанзе произошел, были какие-то пере-
ходные формы. Думаю, так.

— Если кто-то из обезьян умирает, как 
себя ведут остальные?

— Страдают. Мама может долго носить 
мертвого ребенка с собой. Когда умирает 
кто-то из товарищей, они нередко окружают 
и как бы оплакивают его. Опять же социаль-
ная модель поведения — вот для чего нужно 
изучать их поведение. Они хорошо подражают 
действиям человека. Так же и ребенок, когда 
чему-то обучается, тоже копирует поведение 
взрослых или приятелей. 

— В чем конкретно состоит ваша 
работа?

— В наблюдении, в исследовании ког-
нитивной деятельности и поведения. В ходе 
работы ведутся протоколы наблюдений, фото-
графируется мимика, фиксируются голосовые 
реакции. Эксперименты с обучением — осо-
бая статья. Здесь мало смотреть на мимику 
— анализируется, как долго каждая обезьяна 
обучается, как она может перенести получен-
ные «знания» в другую ситуацию. Каковы их 
взаимоотношения друг с другом и с экспери-
ментатором. Оказывается, они обладают раз-
личной целеустремленностью, как и человек. 
По-хорошему, за их поведением надо вести 
круглосуточное наблюдение. 

— Куда потом идут ваши записи?
— На основании полученных результа-

тов пишут научные статьи, делают доклады. 
Вот только профильных журналов в России 
мало, в отличие от заграницы. Да и откуда 
им браться, если приматология вымирает. 
Есть журнал «Антропология» Московского 
университета, туда статьи берут, тематика 
более-менее подходит. Некоторые статьи 
может взять физиологический журнал имени 
И.М.Сеченова, хотя им тоже часто не по теме. 
Больше никуда. За границей есть десятки 
журналов по приматологии. Но с нынешними 
ресурсами опубликовать работу там сложно. 
А ведь родина приматологии — Россия.

Перед тем как попрощаться, Тамара Ге-
оргиевна просит о самом главном: «Я здесь 
работаю 40 лет. Хочу, чтобы после меня не 
осталось разрухи. Здесь ведь ходили великие 
люди, сам Павлов, Денисов — первый прима-
толог… Антропоидник необходимо сохранить. 
Скажу, может, высокопарно, но пока — за от-
чизну обидно».

Комментарий сотрудника отдела научной 
коммуникации ИФ РАН Андрея Кудрашова: 
«Беспокойство Тамары Георгиевны легко по-
нять. Было бы проще и дешевле снести ан-
тропоидник и построить новый. Но памятник 
федерального значения не снесешь. Да и дух 
времени важно сохранить. Процесс ремонта 
и реновации займет не один год. Деньги на 
первый этап выделены, что внушает оптимизм. 
Недавно Минобразования согласовало выде-
ление 33 млн рублей на восстановление трех 
зданий научного городка, из них 8 млн пойдут 
на антропоидник. В такую сумму обойдутся 
только проектные работы.

Кстати, макаки у нас содержатся не только 
в антропоиднике. В колтушском виварии около 
пятидесяти обезьян, часть которых участвует 
в исследованиях, часть — на пенсии. Однако 
пристальное внимание привлекает именно 
то, что происходит в антропоиднике. Ведь 
поведенческие исследования — это то, что 
интуитивно понятно любому человеку». 

Ирина БОБРОВА.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
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люди. Бревна мы сами спилили и притащи
Канаты, лесенки сделали своими силами
перечисляет собеседница. — Сейчас лома
голову, как соорудить нормальные поил
Правда, для этого нужны мастера и день
По-хорошему, все вольеры нужно привест
порядок, эта рухлядь с 1950-х годов стоит
прошлом году мы скоблили клетки, краси
вручную. Но все равно ржавчина видна.

— Что вам еще нужно? 
— Видеокамеры для наблюдения за о
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ИРИНА БОБРОВА

С ПЛАНЕТЫ 
ОБЕЗЬЯН

Антропоидник, основанный 
почти сто лет назад 
академиком Павловым, 
находится в плачевном 
состоянии
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Научный  городок в Колтушах 
является объектом культурного 
наследия федерального значения 
и находится в реестре ЮНЕСКО.

Сколько стоит 
приобрести 
домашних 
питомцев 
«как у Путина»

СОБАКА — ДОРОГОЙ 
ДРУГ ПРЕЗИДЕНТА 
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Нюрик демонстри
личие к нам.

— Нюрашечка, ты

Тамара 
Кузнецова.



По данным Росстата, за неделю с 18 
по 24 июня плодоовощная продукция 
подорожала на 1,4%. Для покупа-
теля это выглядит терпимо, но есть 
нюансы, которые вряд ли обрадуют 
потребителя. Так, из усредненной 
статотчетности «вываливается» 
картошка — наш второй хлеб. В цене 
всего за неделю она прибавила сразу 
7,6%. Если цена прошлогодних клуб-
ней (не первой свежести) в сетевой 
торговле еще держится на уровне 30 
рублей за килограмм, то молодую, да 
раннюю дешевле 70 рублей не найти. 
Это, к слову, почти на 40% выше, чем 
было год назад.

Почему-то сильно прибавили в цене огур-
цы. Подмосковные дачники уже замучились 
снимать плоды в своих теплицах, растут как 
на дрожжах. А в магазине огурчики всего за 
неделю подорожали на 3,2%.

Вся надежда на скидки. По овощам они 
в сетевой торговле от 15% до 36% — на лук 
репчатый. Но все это в моменте, будет акция 
или нет. А в общем и целом цены кусаются. 
Морковка — 63 рубля за килограмм, молодая 
белокочанная капуста — 124…

В общем, на овощном рынке очевидное — 
невероятное. За прошлые годы мы привыкли, 
что уже с конца июня и по самый октябрь в 
стране отмечается всеобщая овощная дефля-
ция — пресловутый сезонный фактор. Однако 
пока такого приятного тренда не наблюдается. 
Цены на ту же картошку с начала года выросли 
почти на 70%. Как поясняют сами аграрии, в 
основном из-за того, что уменьшился импорт 
продукта из Египта. На специализированных 
сайтах даже вспыхнула дискуссия: сможет 
ли наша астраханская картошка заменить 
египетскую? В Картофельном союзе России 
«МК» авторитетно ответили, что полноценно не 
сможет. Поскольку из Египта ранняя картошка 
к нам поступает в феврале, а астраханская 
только-только начинает «разворачиваться».

О том, сколько клубней продовольствен-
ный рынок недополучил из Египта (и по чьей 
милости мы платим по 70–80 рублей за ки-
лограмм), сведений нет. Но правда в том, что 
Египет здесь ни в чем не виноват. Минсель-
хоз изначально запросил меньше раннего 

картофеля по импорту, так как в стране оста-
вались (и до сих пор остаются!) большие за-
пасы прошлогоднего картофеля. Почему он 
не оказывается своевременно на прилавках 
— другой вопрос, ответа на который пока за-
интересованные ведомства не дают.

В результате жареная картошка или пюре 
могут стать для россиян роскошью. Что каса-
ется сезонной дефляции, то с ней, похоже, 
придется повременить. В июле–августе только 
начинается уборка урожая. Так что снижения 
цены можно ждать в сентябре–октябре, не 
раньше. По словам руководителя аппара-
та Картофельного союза Татьяны Губиной, 
майские заморозки здесь ни при чем, они 
напрямую на цены не повлияли. «Но продукция 
испытала стресс. Сдвинулись сроки посадки 
(и уборки тоже) ранних овощей».

Конечно, всех нас сегодня интересуют 
цены на лето. Но о них в Картофельном союзе 
ни слова: комментарии на сей счет запрещены 
Федеральной антимонопольной службой. 
Впрочем, и без прогнозов понятно, что до 
начала осени, то есть еще два летних месяца, 
цены вряд ли сильно станут снижаться. Зав-
отделом генофонда картофеля Федерального 
исследовательского центра картофеля им. 

Лорха, доктор сельскохозяйственных наук 
Евгений Симаков нынешний непростой сель-
хозгод характеризует буднично:

— Он високосный, а на моей памяти не 
было такого, чтобы в аграрном плане висо-
косный год был удачным, — поясняет ученый. 
— 2024 год не исключение. Где-то в России 
засушило почву, где-то затопило… Обещают, 
что природные катаклизмы вот-вот закончатся, 
но они пока дают о себе знать. Рассчитывать 
на прошлогодние успехи не приходится. Того 
избытка картофеля — 82 миллиона тонн в про-
мышленном производстве, который мы имели 
в прошлом году, — не будет. И по урожайности, 
и по валовому сбору. Многие хозяйства из-за 
непогоды картофель толком не посадили, 
некоторые вообще отказались от его выра-
щивания в нынешнем году. 

— А какими будут цены на «второй 
хлеб» в ближайшие месяцы?

— Сейчас уже пошла молодая картошка с 
юга России — из Астрахани, Краснодара, Ро-
стова. В магазинах видел чуть более 40 рублей 
за кило. Но избытка не будет, нужно иметь это в 
виду. По овощам борщевого набора ожидания 
у крестьян также сдержанные. 

Владимир ЧУПРИН.
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Андрей ЯХОНТОВ

В городскую больницу доставили юношу 
с травмой ноги. Он прижимал к груди кубиче-
ской формы вместительный короб и не хотел 
с ним расстаться, даже когда его отправили 
на рентген.

— Ваше лицо мне знакомо, — сказал ему 
дежурный врач. — Не вы случайно вчера при-
езжали в нашу клинику с пиццей «Южная» и 
цыпленком табака? Уже после отбоя? И я вас 
в корпус не пропустил?

Молодой человек сдержанно улыбнулся 
сквозь гримасу боли:

— Наверное, мой брат. Мы с ним и верно 
похожи. Пицца «Южная» по его части. Я спе-
циализируюсь на «Маргарите». Ваша клиника 
— его зона обслуживания.  

— Он, такой-сякой, что придумал... Па-
циенты спустили из окна веревочку, он пакет 
привязал. А ведь они из отделения гастроэн-
терологии, им нарушать режим категорически 
нельзя.

У парня обнаружили перелом. Пока накла-
дывали гипс, парень рассказал, каким образом 
получил травму: посреди шумного проспекта, 
торопясь доставить заказ, налетел на ковыляв-
шего по тротуару пенсионера, того отбросило в 
сторону, курьер после столкновения влупился 
в фонарный столб, покорежил велосипед.

— Вы ко мне отнеслись с большой те-
плотой, — растроганно похвалил парнишка 
эскулапа, — хочу отблагодарить. К клиентам 
я все равно опоздал, еда остынет, а так хоть 
вы получите удовольствие.

И извлек из объемистой торбы и разместил 
на кушетке, подоконнике, столе и сиденьях 
стульев каскад супов в плошках, компотов в 
баклажках, тушеное мясо и заливную рыбу в 
контейнерах. 

Врач, проведший напряженную бессонную 
ночь, не отказался вот угощения импровизи-
рованной скатерти-самобранки.

— Странный привкус, — пробормо-
тал он, пробуя салат, — веточки и камушки 
попадаются...

В это время на «скорой» прибыл второй 
участник аварии, тот самый протараненный 
велосипедом старичок. Врач удивился:

— Почему с таким опозданием? 
Водитель объяснил:
— В первую очередь оказываем помощь 

трудоспособным. Когда прибыли на место 
происшествия, дед лежал бесполезным не-
подвижным бревном, а шустрый парнишка к 
нашему приезду подготовил банкет: расста-
вил на асфальте такие же, как у вас на столе 
и стульях, яства и напитки. Мы, естественно, 
обслужили в первую очередь кормильца.

Едва он закончил повествование, примчал-
ся на мопеде брат курьера и закричал:

— От хозяина нагорит. Лишит премии! — Он 
деловито убрал початые и нетронутые закуски и 
супы в свою и братанову тару. — Говори адреса, 
успею развезти. Кстати, за окрошкой и пивом 
сейчас придут из реанимации.

— Категорически не позволю, запрещено! 
— занял твердую оборонительную позицию 
принципиальный дежурный врач.

Но прибежала запыхавшаяся медсестрич-
ка и вцепилась в пиво:

— Я для себя, — она отхлебнула из горлыш-
ка. — Доходяги пусть дуют безалкогольное. 

Вписав в мобильник координаты прочих 
клиентов, посыльный укатил.

Лекарь приступил к осмотру пострадав-
шего старичка, тот очнулся и застонал. 

— На ребра не давите, еле дышу. Спа-
сибо вам, а те, из неотложки, ко мне даже 
не подошли, — пожаловался старик. — Этот 
хлюст, — и презрительно кивнул на парня, — 
соскреб с мостовой рассыпавшиеся продукты, 
между прочим, пропитавшиеся машинным 
маслом и дождевой водой, потому что заря-
дил дождь... Принялся потчевать санитаров 
запыленной пробензиненной дрянью. Вот ему 
и отдали предпочтение, оказали внимание, 
перебинтовали...

— Он бредит, у него галлюцинации и со-
трясение, — покрутил пальцем у виска шофер 
«скорой» и удалился в направлении двери с 
буквой «М».

— Врет старик, — с чувством собственного 
достоинства и профессиональной гордости 
произнес курьер. — Кроме единственной дета-
ли: был дождь. Дорога стала скользкой. Потому 
я и навернулся.

— Вот откуда веточки и камушки, — 
догадался начавший поиск зубочистки 
дежурный.

Тем временем привели мужчину, которого 
вырвало в принесенный им же портфель, он 
каждые пять минут семенил в туалет.

— Мое любовное свидание получилось на 
славу, — меж беготней рассказывал он. — В са-
мый ответственный момент схватило живот. А я 
уже позвал ее в машину. Едем мимо «Национа-
ля». Я говорю: «Должен выйти, у меня минутная 
встреча». И — мимо швейцаров, только на ходу 
бросил им: «Меня ждут» — прямиком в клозет. 
Загульное прошлое помогает: с младых ногтей 
знаю, где в злачных вертепах туалеты. Вышел и 
снова за руль. И опять схватило. А проезжаем 
перекресток. Я говорю: «Надо же, милицио-
нер свистнул. Я должен выйти. Утрясти». Она: 
«Вам показалось». Я говорю: «Мы проехали на 
красный. Иначе права отберут». Там рядом — 
общественная уборная. Туда — пулей. Довез 
до дома и даже не вышел проводить. Выпишусь 
отсюда и пойду на кухню блинной, где мы были, 
поваров громить.

Вскоре привезли его даму. Она после 
романтического свидания недолго порхала 

окрыленная новой любовью. Ее тоже прохва-
тило. Никакие лекарства из домашней аптечки 
не помогли.

— Небось, сметана несвежая. Надо было 
идти именно в «Метрополь» или «Националь», 
нельзя хавать, где попало. Выбирать не деше-
венькие забегаловки, а дорогие хинкальные, 
— метала она гневные тирады и молнии не-
годующих взглядов в сторону прижимистого 
ухажера. И дергала татуированным плечом: — А 
он решил сэкономить на чувствах!

Кавалер хмурился и оправдывался:
— Пристойная харчевня. Скидка на все 

блюда 50%. — И показывал портфель. — Я 
с собой две порции блинчиков с грибами на 
ужин взял.

— Ревизии! Устраивать повсеместные 
проверки в точках общепита! — мечтательно 
голосила татуированная. — Тогда халтурщики 
попляшут.

— Как ты сейчас, скачешь на одной ножке 
от нетерпения, — поддержал ее старичок.

Заблуждения развеяла еще одна по-
ступившая в карете с красным крестом 
диарейщица: 

— Нет проку от ревизий. Я из кондитерско-
го цеха. Но что мы можем, если ингредиенты 
привозят не те, а муку и масло — просрочен-
ные. Да и если сами на рынке покупаем, нет 
гарантии, что не подсунут нитратную или вы-
моченную в уксусе начинку. Мы надеялись: 
аудиторы выявят недостатки и помогут. Все 
же санэпидемстанция. А они оказались мисти-
чески настроены. Дескать: у каждого человека 
есть свое магическое число. И от этого числа 
и от лунного календаря зависит: отравится он 
или не отравится.

— Неужели? — у заинтересованных слу-
шателей поотвисали акульи челюсти.

— Ага. Стали нам баки заливать. Мозги 
пудрить: де мистическое число рассчитыва-
ется, исходя из даты рождения плюс сто со-
рок и минус двести семьдесят, поделенные 
на шесть.

— Почему так?
— Не знаю. Но это точно. Так и есть.
— В каком смысле точно? И в каком смысле 

«есть»?
— Не в смысле «насыщаться» и «кушать». 

А в том, что не магические числа и не наруше-
ния гигиены им важны, а числа со многими 
нулями — сумма налом. Взятка. В конверте. 
И когда они ее получили, говорят: потчуйте 
ослов чем хотите, только сами дрянь не ешьте, 
а то поумираете от ботулизма, а мы лишимся 
дойной коровы. Мы на ваши премиум-подачки 
безбедно существуем благодаря всеобщему 
попустительству. 

В течение получаса компания пополни-
лась тремя новичками: отведавшим шаурмы 
в уличном ларьке, траванувшимся на работе в 
столовой и утолившим аппетит в привокзаль-
ном кафе. Он поделился:

— Я обычно в подземных переходах пере-
кусываю на бегу. Или лакомлюсь в рюмочных. 
А тут решил шикануть. Соблазнился купатами 
и котлетами. Щедро, подлецы, наперчили. Лю-
блю острое.

— Прям как на нашем романтическом ужи-
не, даже в мороженое перец сыпанули, чтоб 
мушиные экскременты замаскировать, — по-
шутил тип с портфелем и нежно посмотрел на 
свою взбешенную пассию. 

— Свидание — это блажь, а у меня сорва-
лась важная деловая встреча, — продолжил 
гурман, насладившийся купатами. — Смотрю: 
официант несет первое, а палец в супе, при-
носит второе, а палец в котлете и в гарнире, 
тащит чай, а палец в стакане. Говорю: «Что за 
хрень?» А он: «У меня нарыв под ногтем, дер-
матолог велел держать в тепле». Я сорвался: 
«Ты его в заднице держи!». Потупился гад: «Так 
и делаю в перерывах».

Все молчали, потрясенные. Тишину на-
рушил врач.

— Прошу прощения за то, что вы здесь 
сгрудились в таком количестве, — сказал он. 
— Мест даже в коридорах не хватает. Лето, 
жара. Кто лезет купаться в антисанитарные 
водоемы и ненароком хлебнет из пруда зацвет-
шей водички, кто отведает гнилого шашлыка... 
Встречаются потом в стационаре, отравились 
в разных точках, а свозят в одну. 

Под занавес, уже стемнело, выгрузился из 
роскошного авто шикарно одетый мужчина. Вы-
ходя из машины, он ворковал в мобильник:

— Яйцеглист? Холестерин? Кальций? 
Фосфор? Парат-гормон? Понял: главное 
— яйцеглист.

Респектабельный господин объявил, 
что беседовал с личным терапевтом, но не 
сразу сознался, что является директором 
пищевого комбината. Это выяснилось, ког-
да врач принялся заполнять медицинскую 
карту прибывшего большого босса. На него 
набросились:

— Из-за тебя и таких, как ты, мы тут! Как 
вы там мастрачите ваше хлебово?

Он не ожидал наскока, заюлил:
— Я тоже нарвался. Жена-лентяйка, ни-

чего по дому не делает, готовить не желает. Я 
условие поставил: либо покрошишь оливье, 
либо — развод. Прихожу: стоит оливье. Она, 
дрянь, якобы из кремлевского правительствен-
ного буфета заказала и в вазу переложила. А 
по сути в моей фирме закупилась, знал бы, не 
притронулся бы. 

Повздыхали, посмеялись, пригорюнились. 
И в связи с откровенностью исповеди простили 
пострадавшего товарища по деликатесному 
несчастью. 

САМОУБИЙЦЫ Рассказ

c 1-й стр.
Средний чек в дьюти-фри мо-
сковских аэропортов в 2024 году 
составляет 3711 рублей. В дру-
гих крупных городах (где есть 

международные аэропорты) приблизительно 
столько же: во Владивостоке — 4633 рубля, в 
Екатеринбурге — 2801 рубль, в Минеральных 
Водах — 2449 рублей. Самые скромные рас-
ходы — в аэропорту Самары: всего-то 1089 
рублей. 

Вспоминается реплика из кино про Же-
глова и Шарапова: «Что можно купить на сто 
рублей в коммерческом ресторане?». Вот 
и здесь то же самое: на 30–40 долларов в 
магазине беспошлинной торговли сегодня 
можно купить... допустим, пару бутылок до-
бротного крепкого алкоголя, виски или верму-
та. Одну бутылку чего-то более престижного 

(например, неплохого коньяка). Что-нибудь 
из косметики — скажем, пудру или помаду 
бренда класса «люкс». Симпатичный набор 
шампуней в мини-флакончиках — специаль-
но для отпуска. Всякие полезные штуки для 
полета — надувную подушку, большую банку 
чипсов, пакет шоколадок для ребенка. Ну и... 
пожалуй, всё. На духи, например, уже вряд ли 
хватит: тут цены стартуют от 50–60 долларов. 
Элитные виски и коньяки тоже стоят дороже. 
Как и всевозможные косметические и пар-
фюмерные наборы с пометкой «Эксклюзивно 
для дьюти-фри». 

Тем более нужно понимать, что дьюти-фри 
— несмотря на красивое название и окружаю-
щий его флер загадочности — это обычный 
магазин. Соответственно, на расположенные 
в России дьюти-фри распространяются ровно 

те же самые санкции и ограничения, что и на 
все остальные торговые точки. Ничего редкого 
или труднодоступного в московских «дьюти-
ках» сегодня не найдешь — все как везде. Если 
в каком-нибудь сетевом косметическом ма-
газине зияют пустые прилавки былого стенда 
условной «Шанели», то они и в дьюти-фри зия-
ют так же безнадежно и депрессивно. И если 
в дьюти-фри можно прихватить бутылочку 
неизменно любимых россиянами «Мартини» 
или «Бейлиса», то их же можно прихватить и 
в любом алкомаркете. 

Поэтому охотой на подсанкционные 
редкости алкогольно-косметического рынка 
российские туристы будут заниматься в «дью-
тиках», но — в заграничных. В какой-нибудь 
Анталье, Стамбуле, Баку, Дубае — словом, 
на обратном пути из отпуска. Вот там — да, 
возможны приятные потребительские сюр-
призы. Если, конечно, деньги после каникул 
останутся. 

По естественным причинам деваль-
вировался и еще один аргумент — выгода 
подобных покупок. Долгие годы считалось, 
что в «дьютиках» затариваться куда прият-
нее для кошелька — мол, там порядок, там 
цены не задирают... Это в прошлом. Неста-
бильность валютного курса привела к тому, 
что дьюти-фри с указанными в у.е. ценами 
перестал быть местом для выгодных поку-
пок — скорее наоборот. Поскольку купить 
наличные доллары или евро в 2024 году в 
России — задачка со звездочкой, сложно 
представить, что собирающиеся на отдых за 
границу граждане так легко расстанутся с 
инвалютой уже в аэропорту ради новой по-
мады или бутылки ликера. Нет, конечно. Ну а 
если платить в рублях (конечно, так можно!), 
то конвертация вряд ли порадует. 

Плюс остается еще одна — возможно, 
главная — причина: россияне просто стали 
реже (еще реже!) летать международными 
рейсами. Нет путешествий — нет и покупок 
в дьюти-фри. Все просто. 

Дарья ТЮКОВА.

...БЕССМЫСЛЕННАЯ ...БЕССМЫСЛЕННАЯ 
И БЕСТОЛКОВАЯИ БЕСТОЛКОВАЯ

СТРЕСС ДЛЯ БОРЩЕВОГО НАБОРАСТРЕСС ДЛЯ БОРЩЕВОГО НАБОРА

Подешевеют ли 
овощи этим 

летом?

Минобрнауки предложило вве-
сти ежемесячную социальную 
стипендию в размере МРОТ для 
учащихся в вузах матерей и отцов 
дошкольников. Выплату пред-
лагается включить в нацпроект 
«Семья», сообщили в пресс-службе 
министерства.

В общем-то это неплохо. И, главное, не 
будет стоить нашему государству каких-то 
баснословных денег. Все просто. Таких мам 
и пап крайне мало.

В сентябре 2023 года был проведен 
мониторинг деятельности образователь-
ных организаций высшего образования в 
части реализации программ по поддержке 
обучающихся, имеющих детей, в котором 
приняли участие 932 вуза.

Так вот, по данным на 25 августа 2023 г., 
количество обучающихся в вузах женщин, 
имеющих детей разного возраста, соста-
вило 27 741 человек. Из них с малышами 
до 3 лет — 13 491 человек, от 3 до 7 лет — 
9230 человек. Итого мам дошкольников 
22 тысячи 721.

Если что, то всего в России студен-
тов — порядка 4,5 миллиона. Эту цифру в 
сентябре 2023-го озвучил вице-премьер 
РФ Дмитрий Чернышенко.

Гендерную раскладку я нашла только 
за 2021 год. Тогда девушки составляли 
51% от всех студентов. Думаю, так оно при-
мерно остается и сегодня. Получается, 
плюс-минус 2 миллиона на страну.

То есть самый примерный подсчет по-
казывает, что доля родивших студенток 
в данный момент составляет… 1,1%. Не 
спешат рожать юные студентки почему-то… 
Может, потому, что думают о будущем?

Ну ок, добавим сюда отцов-молодцов, 
которые непременно побегут жениться на 
беременной пассии, как только узнают о 
новой выплате, — 2,2%.

МРОТ в Москве на данный момент со-
ставляет 29 тысяч 389 рублей. Умножим на 
два человека. Получится меньше 60 тысяч 
на троих (плюс младенец). Да уж, можно ни 
в чем себе не отказывать. 

В регионах, естественно, эта цифра 
еще меньше. 

Короче, если рассматривать данную 
инициативу просто в качестве поддержки 
молодым людям, которые, так уж получи-
лось, вдруг нежданно стали юными роди-
телями, то идея прекрасна и не сильно фи-
нансово обременительна для бюджета.

Но если выдавать ее как средство сти-
мулирования рождаемости у молодых, то, 
если честно, задумка вряд ли сработает.

Почему? Все еще проще.
Во времена не столь давние и менее 

традиционные в ходу была присказка: «пер-
вым делом самолеты, ну а девушки потом». 
То же самое касалось и представительниц 
слабого пола, которых мамы слезно про-
сили сначала получить диплом, а потом 
уже заняться деторождением.

К сожалению, иначе никак не получит-
ся. Все помнят анекдоты про беременных 
студенток, которые сдавали сессию не 
умом, а животом, умоляя профессоров 
войти в их, прямо скажем, интересное 
положение.

Что оставалось в голове в результате 
такой учебы? А депутаты разве об этом 
думают?

Не так давно, кстати, было еще одно 
похожее предложение: перевести всех ро-
дивших студенток на бюджет. Независимо 
от успеваемости. Просто по факту реали-
зованного материнства. И отцов детей, 
если те официально зарегистрируют брак, 
тоже на бюджет. Мол, все сразу примут-
ся не только учиться, но и «плодиться и 
размножаться».

Вузы категорически от этой инициати-
вы отбрыкивались и за год перевели на бес-
платное обучение менее 300 девушек. 

Потому что иначе получается неспра-
ведливо для тех, кто хорошо успевает.

День и ночь сидишь за книгами — пла-
ти. А родила — и все равно, какие у тебя 
оценки и сколько «хвостов», будешь на бюд-
жете. Но разве бесплатная учеба должна 
зависеть не от способностей?

Те же депутаты согласятся ли, чтобы 
их детей лечила доктор, которая ничего 
из пройденного в медицинском вузе не 
помнит, потому что была в декрете, но зато 
она мать.

А жить в доме, построенным инжене-
ром, которая вместо постижения сопро-
мата лежала в роддоме?

Все прекрасно понимают, что совме-
щать материнство и образование крайне 
сложно. Потому что это бессонные ночи, 
детские болячки, поиски денег, потому что 
расходы на ребенка, если депутаты об этом 
не знают, намного превышают МРОТ.

Где жить? С родителями трем поколе-
ниям? Снимать квартиру? Взять ипотеку? 
А по ночам молодому отцу-студенту раз-
гружать вагоны или таксовать и в результате 
тоже бросить учиться?

А куда девать младенца, пока мама с 
папой грызут гранит науки? Предлагают 
при вузах создавать ясли и детские сады, 
чтобы матери на переменах бегали по-
кормить младенцев. Но это уж точно из 
разряда фантастики. У государства даже 
на льготную ипотеку денег больше нет, а 
тут хотят создать целую инфраструктуру, 
заточенную на раннее деторождение.

Конечно, можно нанять няню. На нее 
весь этот двойной МРОТ и уйдет. Только 
это не молодым студенческим семьям под-
держка получится, а финансовая помощь 
няням от государства. 

Во все времена, как известно, люди 
получали образование не только для себя, 
но и для будущих поколений. Чтобы им 
легче жилось.

А нам сейчас что предлагают? Вместо 
того чтобы реально и серьезно задуматься 
о том, как повысить рождаемость в XXI веке 
— это проблема, кстати, общемировая, и 
причина здесь не только деньги, — пред-
лагаются в очередной раз неработающие 
лайфхаки.

Всему свое время. Время разбрасы-
вать и собирать камни. Время учиться. 
Время создавать семью. Время рожать. 
И никак иначе.

РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

РОЖАЙ, СТУДЕНТ

Лихачи на электросамокате скоро 
уйдут в прошлое. Об этом мечтают 
все (кроме самих СИМитов, конеч-
но), а самые активные пытаются 
претворить мечты в реальность. 
Ряд предложений по упорядочению 
езды на средствах индивидуальной 
мобильности прозвучали в минув-
ший четверг. Тема СИМоподобных 
участников движения всплыла даже 
на одной из площадок Петербург-
ского международного юридиче-
ского форума.

Самое важное — ограничивать в днев-
ное время скорость передвижения на СИМах 
по тротуарам. Это инициатива, озвученная 
председателем Мосгордумы Алексеем Ша-
пошниковым. Речь идет об ограничении 
скорости передвижения с 9.00 до 23.00, 
когда на тротуарах много людей. В случае 
принятия инициативы пределом скорости 
для передвижения СИМ на одной площадке 
с пешеходами может стать 10 км/ч при об-
щей разрешенной скорости 25 км/ч.

Кроме того, Мосгордума подготовила 
ряд изменений ПДД, распространив ряд 
правил, обязательных для водителей, на 
лиц, использующих СИМ. В частности, 
предлагается ввести запрет на управле-
ние СИМ в состоянии опьянения, а также 
наказывать самокатчиков, совершивших 
ДТП и скрывшихся, не оказав помощь по-
страдавшим. Еще предлагается наказывать 
за невыполнение требования сотрудника 
полиции остановиться.

Но и этим дело не ограничится. Мос-
гордума и правительство столицы рас-
сматривают возможность разработки еди-
ных правил передвижения СИМ в парках 
столицы, т.к. самокатчиков там довольно 

много, а правила дорожного движения не 
действуют.

Член Совета Федерации Артем Шейкин 
поделился наблюдением: все чаще пользо-
ватели электровелосипедов сбивают про-
хожих и скрываются с места ДТП. При этом 
для «железных коней» на электрической тяге 
действуют те же правила, что и для обычных 
велосипедов, что совершенно неправильно. 
В постановлениях Верховного суда неодно-
кратно указывалось, что велосипед с мотор-
чиком может считаться велосипедом только 
при условии, если мощность его двигателя не 
превышает 250 ватт. В противном случае это 
уже мопед, и двигаться он может только по 
проезжей части, а на управление им нужны 
права категории «М». Вместе с тем курьеры, 
рассекающие по улицам городов, зачастую 
используют более мощные машины. Нередки 
случаи, когда покупаются велосипеды с до-
пустимой мощностью двигателей, а затем 
владельцы ее повышают.

Одно из решений проблемы — обязать 
службы доставки вести строгий учет всех сво-
их транспортных средств, регулярно прове-
рять их, следить за тем, чтобы у доставщиков, 

которым доверяют велосипеды-мопеды, 
были права. Также следует обязать службы 
выпускать на рейсы только велосипеды с 
устройствами, позволяющими определить 
их местоположение, скорость, идентифици-
ровать их. А в случае нарушения скоростного 
режима — самостоятельно наказывать про-
винившихся сотрудников. Наконец, вело-
сипеды нужно снабдить номерами, как это 
сейчас делается с самокатами.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В прошлом году в России с уча-
стием СИМ произошло 3300 ДТП, 
погибли 43 человека, 3177 чело-
век были ранены. Из погибших 
42 человека — пользователи СИМ. 

В двух случаях погибли по двое самокатчи-
ков, которые вопреки правилам катались 
парой. 12 ДТП со смертельным исходом 
произошли, когда самокаты двигались в 
попутном направлении по краю проезжей 
части. 9 смертельных ДТП произошло на 
пешеходных переходах, на которых само-
катчикам положено спешиваться. В 5 случаях 
они к тому же двигались на красный свет. 
Больше всего ДТП произошло в Москве, 
Санкт-Петербурге, Краснодарском крае, 
Нижегородской и Тюменской областях, а 
также, к удивлению полицейских статисти-
ков, в Красноярском крае. Почти треть по-
страдавших (31,9%) — молодежь от 16 до 25 
лет, что предсказуемо, т.к. это самые актив-
ные пользователи самокатов. А больше всего 
аварий, что также неудивительно, приходит-
ся на летний период, особенно на август. 
Четверть аварий (26,1%) произошла на тро-
туарах, пятая часть (21,1%) — на регулируе-
мых пешеходных переходах, 16,1% — на 
обычных дорожных перегонах. На нерегу-
лируемых переходах произошло 11,1% ДТП. 
В Москве за пять месяцев в городе произо-
шло 436 аварий с СИМами. За аналогичный 
период прошлого года таких автопроисше-
ствий было всего 175. В этом году в подобных 
ДТП 460 человек получили ранения (год на-
зад — 184) и трое погибли (год назад — 1).

Августин СЕВЕРИН.

Скорость электросамокатов 
в дневное время могут 
законодательно снизить

ТИШЕ ЕДЕШЬ — НА СИМе БУДЕШЬ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Первое блюдо в летнюю 
жару. 4. Клиент банка, выплачивающий ипоте-
ку. 10. Особенность фигуры дамы с пышными 
формами. 11. Кристальная чистота свежего 
снежка. 13. «Школа», где учат на горшках си-
деть. 14. Мобильное жилище монгольского 
кочевника. 15. Затворничество после перебора 
с общением. 16. Большая цитата из поваренной 
книги. 18. Злак на перловку и пивной солод. 
20. Судебный исполнитель с ордером. 22. 
Утверждение, принимаемое за аксиому. 23. 
«Жонглирующий» миллионами бизнесмен. 
24. «Дитя заката» из известной песни Алены 
Свиридовой. 27. «Золотое копытце» раджи 
из мультфильма. 30. Почесываемое в раз-
думьях место на голове. 32. Снегоуборочное 
орудие у гаражных ворот. 34. Титул младших 
сыновей французских королей. 35. Посредник 
между клиентом и таксистом. 36. Новая «по-
рода» огурцов от селекционера. 38. Немка на 
страже своего семейного очага. 39. Единица 
уровня звукового давления. 40. «Колокольный» 
церковный служитель. 41. Чертежный «моль-
берт» инженера. 42. Летающая раздражающая 
мелочь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Осенний месяц с Днем 
учителя. 2. Рулоны, которыми обновляют 
стены в квартире. 3. Белые зернышки на бу-
лочке гамбургера. 5. «Поток сознания» из 
уст двоечника, стоящего у доски. 6. Спи-
сок, предложенный клиенту ресторана. 7. 
Яство, вызывающее восторг гурмана. 8. «Де-
бри», откуда Тесея вывела нить Ариадны. 
9. «Оптический прицел» фотоаппарата. 10. 
Нейтральная таблетка для ипохондрика. 12. 
Склад с винтовками и автоматами. 17. Воз-
вышение, служащее основанием памятника, 
колонны, статуи. 19. «Баня» для грешных душ. 
20. Самый известный шедевр Огиньского. 
21. Рабочий стол в мастерской слесаря. 25. 
Кошачий хищник с «модной» окраской. 26. 
«Имитация весны» в середине января. 27. 
Крепкое телосложение спортсмена. 28. За-
щитный «футляр» черепахи. 29. Материал 
контейнера в микроволновке. 31. Самосвал, 
забытый в песочнице. 33. Абхазская приправа 
«с огоньком». 34. Американец в лексиконе 
мексиканца. 37. «Двойник» дуба в солнеч-
ный денек. 38. Парадный сюртук с «хвостом» 
ласточки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сангина. 4. Адаптер. 10. Поприще. 11. Арлекин. 13. Ожог. 14. Зонд. 
15. Хрусталик. 16. Клумба. 18. Оптика. 20. Секвойя. 22. Маргарин. 23. Сандалии. 24. 
Следопыт. 27. Канистра. 30. Черепок. 32. Оливье. 34. Портье. 35. Хранилище. 36. Утес. 
38. Вече. 39. Рандеву. 40. Яхтсмен. 41. Адмирал. 42. Ледоход.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сорочка. 2. Грог. 3. Неряха. 5. Древко. 6. Приз. 7. Раздрай. 8. Лекси-
кон. 9. Парадокс. 10. Покупка. 12. Носилки. 17. Благодать. 19. Пиратство. 20. Скрипач. 21. 
Ягненок. 25. Люцифер. 26. Тарантул. 27. Капилляр. 28. Рентген. 29. Подушка. 31. Пешеход. 
33. Ехидна. 34. Пенсне. 37. Сани. 38. Вето.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фантики от 

жевательных резинок и конфет б/у 
куплю. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ ❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

ОСВОБОЖДЕНИЯ
Белорусов с Днём!

С Днём Парада Победы!
Успехов ВДВОЁМ!
Дуэт с ПОБЕДОЙ!

Сверх Ста лет Здоровья!
Верная Зиночка, друзья

С любовью

Толечка ГЕНИЙ,
С Днём изобретателя!

Благ с Зиночкой
Арт-Центра созидателям!

20242024

В Подмосковье прошло XV Общее 
собрание Национального союза библио-
филов. На традиционной ежегодной 
встрече участники подвели итоги рабо-
ты НСБ за год, сделали краткий обзор 
изданий и выставок, вспомнили яркие 
моменты заседаний московских и пе-
тербургских библиофильских клубов, 
а также пополнили свои коллекции на 
дружеском книжном аукционе. 

Встреча проходила в Звенигороде на тер-
ритории усадьбы Введенское, построенной 
августейшей милостью императора Павла I 
для своей фаворитки Анны Лопухиной, усадь-
бы, владельцами которой были такие знатные 
фамилии, как Лопухины и Шереметевы.

Тема русской усадьбы вообще часто 
звучала в повестке собрания: помимо Вве-
денского библиофилы посетили Захарово, 

принадлежавшее бабушке Пушкина, Ма-
рии Алексеевне Ганнибал, где юный поэт 
гостил в долицейские годы. Захарово се-
годня входит в состав Государственного 
историко-литературного музея-заповедника 
А.С.Пушкина, также музею принадлежит усадь-
ба Большие Вязёмы, ведущая свою историю 
со времен Бориса Годунова. 

Дом-дворец впечатлил гостей множе-
ством современных инсталляций и, конечно, 
внушительной библиотекой Голицыных, ко-
торой отведены просторные залы на первом 
и втором этажах. 

Стараниями музейщиков и во многом 
благодаря неравнодушному населению рас-
формированная после революции библиотека 
была заново собрана «по кирпичикам» и до 
сих пор продолжает пополняться. Библиофи-
лы замирали перед стендами с раритетами 

— прижизненными изданиями Пушкина и ред-
костями XVIII века, многие из этих изданий 
теперь оцифрованы.

Традиционный дружеский аукцион в рам-
ках Собрания вновь прошел ударно: на торги 
было выставлено более двух сотен лотов, 
охвативших временные рамки от XIV века до 
наших дней. Но самые жаркие баталии раз-
вернулись за современные библиофильские 
издания. Например, третье издание указа-
теля «Михаил Сеславинский — библиофил и 
книговед» (из части тиража в 30 экземпляров) 
ушло с молотка за рекордные 20 000 рублей 
(увеличившись в цене в 10 раз). С 2000 до 11 
000 рублей выросла стоимость номера газеты 
«Правда» от 1 марта 1936 года с печально из-
вестной статьей «О художниках-пачкунах».

Официальные итоги работы были озву-
чены в докладе председателя НСБ Михаила 
Сеславинского, а также руководителей клу-
бов Леонарда Черткова и Андрея Дорошина 
(обстоятельный доклад которого показал, 
что петербургская библиофильская жизнь 
в прошлом году «бурлила»). Также активно 

велась издательская деятельность: вышли два 
долгожданных номера журнала «Про книги», 
альманахи «Библиофилы России» и «Невский 
библиофил». 

Также на собрании НСБ принял в свои 
ряды восемь новых членов, среди которых 
руководитель издательства «Редкая книга» 
Петр Суспицын, ведущий научный сотрудник 
Всероссийского музея А.С.Пушкина, заме-
ститель председателя клуба библиофилов 
«Бироновы конюшни» Марина Бокариус, ди-
ректор Государственного музея А.С.Пушкина 
Евгений Богатырев, директор Всероссийского 
музея А.С.Пушкина в Санкт-Петербурге Сергей 
Некрасов, председатель Геральдического 
совета России Георгий Вилинбахов и ди-
ректор Государственного Эрмитажа Михаил 
Пиотровский. 

Состав вновь избранных еще раз под-
черкнул тесное содружество библиофилов 
и музейных работников, многие из которых 
настоящие книжники, порой — во втором и 
третьем поколениях.

Елена БУЧУМОВА.

Как известно, в мире существует всего 
лишь четыре оперных школы. Одна из них — 
русская. И это притом, что опера в Россию 
пришла из Европы с большим опозданием в 
сравнении с местом своего рождения. Но так 
случилось, что уже «Жизнь за царя» Глинки, 
появившаяся в 1836 году при всех очевидных 
генетических связях с итальянским каноном, 
уже несла в себе серьезную заявку на само-
стоятельность. Ну а уж в творчестве компо-
зиторов «Могучей кучки» и Чайковского 
русская опера развернулась во всей своей 
красе и самобытности. На этом пути Дар-
гомыжскому — его «Русалке» и в особен-
ности «Каменному гостю» — принадлежит 
важнейшая роль в формировании русского 
оперного стиля. В том числе особого мело-
дического речитатива, интонаций бытового 
романса и русских песен в вокальных партиях, 
приемов сквозного развития. А потому для 
отечественных музыкантов «Русалка» — это 
святое. Тем не менее совершенно очевидно, 
что эта опера не так уж часто появляется на 
подмостках. И чем дальше, тем реже.

В связи с этим сам факт постановки «Ру-
салки» в МАМТе заслуживает поклона: береж-
ное отношение к отечественному музыкально-
му наследию — что может быть похвальнее?

Музыкальный руководитель постановки 
маэстро Тимур Зангиев преподносит партитуру 
увлеченно, энергично, эмоционально. Чувству-
ется, что музыканты по-настоящему включены 
в эту музыку, звучащую свежо и незаигранно. 
Прекрасно исполнены все инструментальные 
соло. Огромное удовольствие доставили певцы 
— прекрасные голоса, выразительно спетые 
арии и безупречно выстроенные ансамбли. 
Даргомыжский идет по классической оперной 
схеме противопоставления двух женских голо-
сов — сопрано и меццо. Соперницы Наташа 
(Елена Гусева) и Княгиня (Екатерина Лукаш) 

контрастируют друг с другом и 
в характере, и в тембре, и во 
внешнем облике. Обе — обла-
дательницы сильных, богатых 
обертонами голосов, длинного 
дыхания, мастерского легато. 
Исполнители второстепенных 
партий тоже не уступают по 
уровню: Ольга (Ксения Мусла-
нова) — игривая, кокетливая, 
единственная, кто разбав-
ляет мрачную атмосферу 
спектакля веселой ноткой. 

Небольшая роль Запевалы (Дмитрий 
Никаноров), обаятельный Сват (Антон Зара-
ев) — оба вносят индивидуальную краску в 
артистический ансамбль. 

Владимир Дмитрук в партии Князя с 
первой сцены покорил своим своеобразным 
узнаваемым тенором. Пожалуй, иногда певцу 
не хватало кантиленности в длинных мело-
дических фразах, но зато харизматичность и 
экспрессия заставляли сочувствовать герою, 
который на самом деле, конечно же, чистый 
злодей. 

Особые слова хочется адресовать двум 
артистам, которые оказались настоящими 
звездами спектакля: Дмитрий Ульянов в партии 
Мельника и маленькая Ванда Парий в роли 
Русалочки. Ульянов — грандиозный Мельник. 
Диапазон от комического старика в первом 

акте до трагического безумца во втором — это 
высший актерский и вокальный пилотаж. Роль 
Русалочки не вокальная, а драматическая. 
Юная Ванда, которая в Прологе еще и вживую 
играет на стоящей на сцене арфе, не просто 
трогательна, как любой ребенок, — ее орга-
ничность и естественность демонстрируют 
настоящее актерское дарование.

Разумеется, все эти актерские работы 
были выстроены режиссером Александром 
Тителем, которого в этом спектакле волновали 
не шокирующие режиссерские «решения», 
а построение детальной психологической 
истории, в которой каждый персонаж пре-
терпевает серьезнейшие изменения. Имен-
но этими движениями человеческой души 
подробно занимался режиссер, и наблюдать 
за этим чрезвычайно интересно. Другой во-
прос, что такой подход породил значительную 
статичность мизансцен. В сочетании с очень 
спорным визуальным решением Владимира 
Арефьева развитие действия подчас просто 
останавливалось, тормозило, казалось скупым 
и непридуманным.

На сцене все черным-черно. Деревянный 
помост и задник с видеопроекцией угрожаю-
щего широченного Днепра, до середины ко-
торого не то что редкая птица — вертолет не 
долетит. Пара стульев. В сцене свадьбы долго 
выносят столы, потом ставят на них бутылки. 
Закусить не дают. Дамы в платьях, оттенки 
которых различат только специалисты — вы-
глядят они все как черные. Мужчины в черном. 
Разнообразие пытается внести приглашенный 
цыганский квартет из театра «Ромэн», который 
лихо трясет плечами под чисто русский танец 
и, откровенно говоря, кажется ненужным дис-
сонансом. То, что русалки тоже все в черном, 
я уже молчу. И так понятно. Ощущение, что 
сценография и костюмы залетели сюда из 
другого спектакля. Возможно даже, из подбора 
— те, что предполагались, не успели доделать 
к премьере. Так иногда бывает. 

Даргомыжский писал оперу по неокончен-
ной пьесе Пушкина. Ее многие дописывали, 
в том числе Владимир Набоков. В финале у 
него есть фраза: «Пушкин пожимает плечами». 
Думаю, и здесь Даргомыжский, увидев столь 
странную картинку, пожал бы плечами. Но по-
том все-таки зааплодировал. 

Екатерина КРЕТОВА.

В Театре Наций поставили спектакль 
о бунте молодых. Семен Серзин пере-
нес действие романа Тургенева «Отцы 
и дети» в 1980-е, во времена пере-
стройки. 

 Он один из немногих универсальных 
актеров и режиссеров, с равным успехом 
работающих в театре и кино. Выпускник 
Санкт-Петербургской академии театрального 
искусства, мастерской легендарного педагога 
Вениамина Фильштинского, Семен Серзин 
создал в Петербурге «Невидимый театр», ста-
вил по всей России и за последние несколько 
лет снял три картины: «Человек из Подольска», 
«Похожий человек», «Рыжий». 

Теперь он собрал звездный актерский со-
став, вдохновляя зрителей на неоднократный 
просмотр спектакля с разными исполнителя-
ми. Сам Серзин в очередь с Сергеем Волко-
вым играет Базарова, делая его центровой 
фигурой. Петр Семак и Владимир Майзингер 
сменяют друг друга в роли Николая Кирсанова. 
Ирина Старшенбаум и Ольга Лерман меня-
ются в роли Анны Одинцовой. Без дублеров 
работают Ольга Лапшина, Борис Каморзин, 
Аркадий Коваленко — опытные театральные 
актеры, а также Александра Бортич, которая, 
как Старшенбаум, почти случайно пришла в 
профессию, минуя театральную школу. Это 
рискованно, но интересно. Обе важны для 
Серзина как символы нынешнего времени. 

 На сцене разворачивается если уж не кон-
фликт поколений, то фатальное непонимание, 
и все это в условную временную распутицу 
на железнодорожной станции, выстроенной 
сценографом Софьей Матвеевой. Уходят и 
приходят поезда и люди. Все меняется каж-
дую минуту. Вокзальная лестница все равно 
что каннская, ради которой многие готовы 
все отдать.

 Она напоминает ту, что рядом с канн-
ским вокзалом, немного карикатурную, где 
в дни Каннского кинофестиваля расстилают 
красную дорожку. Прохожие с энтузиазмом 
фотографируются на суррогатной лестнице 

в нарядных платьях, чтобы потом предъявить 
друзьям снимки. Семен Серзин мог ее видеть, 
когда представлял в Каннах картину «Петро-
вы в гриппе» Кирилла Серебренникова, где 
сыграл главную роль. 

 Его Базаров, подхвативший опасную бо-
лезнь от пациента и находящийся на пороге 
смерти, взбирается по сверкающей вокзаль-
ной лестнице. Нелепая смерть происходит 
словно бы на глазах у его несчастных родите-
лей, которых он не баловал вниманием. 

Предыдущая сцена в родительском доме, 
с актерской точки зрения, самая сочная и 
совершенная. Больше никто так не играет в 
этом спектакле, как Борис Каморзин и Ольга 

Лапшина. Они живые, не фантомы — отец 
Базарова, врачующий в провинции, и забот-
ливая мать. 

 Базаров как ртуть — постоянно перетека-
ет из одного состояния в другое, меняется на 
глазах, забывая про свой нигилизм, становясь 
обычным и минутами нежным человеком. И 
это не замысел, а интуитивная жизнь актера 
Серзина. На сцене ресторана советского роз-
лива, украшенного панно с профилями Маркса, 
Энгельса и Ленина, Базаров берет гитару и 
поет песню Егора Летова. По словам Серзина, 
именно он и Александр Башлачев вдохновля-
ли его при освоении романа Тургенева. Тут 
же вспомнилась давняя история отмены его 

спектакля о Башлачеве на «Золотой маске» 
из-за непримиримости людей, считавших себя 
его (Башлачева) наместниками на земле.

 Такие люди, как Базаров, отрицающие все 
и вся, есть в любые времена, но тут он словно 
выписан из «Ассы» Сергея Соловьева. Все но-
вые и новые поколения вдохновляются филь-
мом, и этот феномен достоин исследования. 
В Театре Наций провели фотосессию с участ-
никами спектакля абсолютно в духе «Ассы», 
которую можно увидеть на его сайте. 

Маленького Базарова, то ли ангела, то ли 
ребенка, играет юный актер Андрей Титченко, 
уже не впервые участвующий в спектаклях 
Театра Наций. «Отцы и дети» обильно нашпи-
гованы ассоциациями, сумбурными мыслями, 
переполняющими режиссера. От этого спек-
такль плывет, разрастается по времени. 

И хотя герои отправлены в конец 1980-х, 
Базарова иногда выбрасывает в космос, стоит 
только появиться на горизонте Анне Одинцо-
вой. Ольга Лерман играет женщину-комету, 
недосягаемую, как мечта. Базаров предложит 
ей руку и сердце, протянет коробку с кольцом, 
а она ее не примет. Без страстей жить ком-
фортнее. А Базаров еще и не пригоден для 
жизни. Это очевидно. 

 Он участвует в нелепой дуэли с дядей 
своего друга Аркадия (Геннадий Блинов из 
БДТ). Формально из-за Фенечки. Алексан-
дра Бортич на протяжении всего спектакля 
нарезает по сцене круги, толкая желтую 
коляску с сыном, которого ее тишайшая ге-
роиня прижила от пожилого Николая Кирса-
нова. А Базаров пытается с ней заигрывать, 
дразнит окружающих. Возможна ли дуэль во 
времена перестройки? Пока есть такие ге-
рои — конечно. Вышел же на дуэль филолог 
Олега Янковского в фильме «Храни меня, мой 
талисман» Романа Балаяна, а потом лишил-
ся чувств. Но надо же было противостоять 
бесцеремонности и защитить любимую. Он 
тоже жил не во времена Пушкина, но был его 
наследником по прямой. 

Светлана ХОХРЯКОВА. 

ДУЭЛЬ ВРЕМЕН ПЕРЕСТРОЙКИ

БИБЛИОФИЛЫ СОБРАЛИСЬ В ЗВЕНИГОРОДЕ
Главной «фишкой» встречи стал дружеский аукцион

Организатор торгов — Крылов Александр Валерьевич (ИНН 673100857814, СНИЛС 055-776-318-94, 
адрес для направления корреспонденции конкурсному управляющему: 117133, г. Москва, 
а/я 2) — член Ассоциации «РСОПАУ» (119121, г. Москва, Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, п.1; 
ИНН 7701317591; ОГРН 1027701018730), действующий на основании Определения Арбитражного 
суда города Москвы от 27.02.2019 г. по делу № А40-211646/14, сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Имущественный комплекс «КБФ» (ИНН 4309006492, ОГРН 1124312000075, 
адрес: 115088, г. Москва, ул. Угрешская, дом 2, стр. 42), проводимые на условиях, опубликованных 
в газете «Коммерсантъ» №71 от 20.04.2024 г. (сообщение № 34010061126), признаны несостояв-
шимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 
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РЕКЛАМА

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина 
Викторовна, почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: 
konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7(391)290-00-16, 
сообщает о результатах торгов № 2940-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): По-
бедителем по лоту: № 9 стало ООО «ЛесИнвест» 
(ИНН 3257085040; ОГРН 1223200005016), пред-
ложившее 30 001,00 руб.; № 10 стал ИП Петров 
Николай Андреевич (ИНН 213009735279; ОГРНИП 
320213000004422), предложивший 157 286,63 
руб.; № 12 стал ИП Петров Николай Андреевич 
(ИНН 213009735279; ОГРНИП 320213000004422), 
предложивший 110 809,89 руб. Победители 

торгов не имеют заинтересованности по отно-
шению к кредиторам, должнику и конкурсному 
управляющему. В капитале победителей торгов 
Ассоциация СРО «ЦААУ» и конкурсный управляю-
щий не участвуют.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричев-
ского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, 
КПП 773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 13.09.2019 по делу 
№А 40-315071/2018; Конкурсный управляю-
щий Холбнева Екатерина Викторовна: ИНН 
246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация СРО «ЦААУ»: 
ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 119017, 
г. Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, стр. 1. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда Московской 
области от 02.06.2023 г. по делу № А41-74324/21 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕН-
НОСТЬЮ ТОРГОВЫЙ ДОМ «МЕТАЛЛЭКСПОРТ» 
(142180, МОСКОВСКАЯ ОБЛ., ПОДОЛЬСК Г.О., 
ПОДОЛЬСК Г., ПОДОЛЬСК Г., МКР. КЛИМОВСК, 
БОЛЬНИЧНЫЙ ПР-Д, Д. 2, К. 1, ЭТАЖ ЦОК. №0, 
ОГРН: 1157746478625, ИНН: 7733236144) при-
знано несостоятельным (банкротом) открыто 
конкурсное производство. Конкурсным управля-
ющим утвержден Денисов Роман Вячеславович 
(ИНН 500803836220, СНИЛС 120–385-42523), 
член Ассоциации «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Централь-
ного федерального округа» (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, адрес: 115191, г. Москва, 
Гамсоновский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, 
этаж 1, пом. 85-94, регистрационный номер 002), 
регистрационный номер в реестре 364. Про-
цедура конкурсного производства продлена на 
6 месяцев, до 23.11.2024. Конкурсный управ-
ляющий, являющийся организатором торгов, 
сообщает о результатах торгов по продаже иму-
щества ООО Торговый дом «Металлэкспорт» по-
средством публичного предложения, входящего 

в состав лота №3, в электронной форме на 
электронной торговой площадке ЭТП «МЭТС», 
(http://www.m-ets.ru), номер торгов 139418-МЭТС/3, 
назначенных в соответствии с публикацией в 
ЕФРСБ №14408138 от 17.05.2024. По лоту № 3 
торги признаны состоявшимися, в торгах при-
няла участие ИП Платонова Екатерина Генна-
дьевна (ИНН 616713060503), действовавшая в 
рамках агентского договора №1 от 24.05.2024 
в интересах общества с ограниченной ответ-
ственностью «ЧМЗ» (ОГРН 5177746387220, 
ИНН 9721060605), которое представило в уста-
новленный срок заявку на участие в торгах и 
сделало предложение о цене имущества долж-
ника в размере 1 310 000,00 рублей. Победи-
тель не является заинтересованным лицом по 
отношению к конкурсному управляющему, в 
капитале которого конкурсный управляющий и 
СРО арбитражных управляющих, членом кото-
рой является конкурсный управляющий, участия 
не принимает.  Победитель является кредито-
ром в деле о банкротстве Должника, заинтере-
сованность Агента по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему — 
отсутствует. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

★ «У меня есть дама сердца» — Федор Лавров впервые 
рассказал о разводе
★ «Один поэт не давал мне покоя, звал замуж» — Наталья 
Вдовина поделилась личными историями, о которых 
раньше молчала
★ «Я просила о последнем шансе, от которого зависела 
моя жизнь» — Ксения Утехина пролила свет на отно-
шения с Машковым

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

Наталия
ВДОВИНА
ОДИН ПОЭТ НЕ Д АВА Л МНЕ ПОКОЯ, 
ЗВА Л ЗАМУ Ж

ФЕДОР ЛАВРОВ :

ПОСЛЕ РАЗВОД А 
Я СТА Л Д А ЖЕ 

ЧАЩЕ ВИДЕ ТЬ 
ДЕ ТЕЙ

Июль–Август 2024

ЭКСКЛЮЗИВ!

ИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕС

густ 2024

ДАРГОМЫЖСКИЙ 
ПОЖИМАЕТ ПЛЕЧАМИ
В «Стасике» состоялась 
премьеры оперы «Русалка» 

Премьера оперы А.С.Даргомыжского «Русалка» состоялась в 
Музыкальном театре имени Станиславского и Немировича-
Данченко. Оперу поставили дирижер Тимур Зангиев, режис-
сер Александр Титель, художник Владимир Арефьев. Одна 
из ключевых русских оперных партитур, ставшая важной ве-
хой в становлении русской оперной школы и национальных 
композиторских стандартов, впервые появилась на сцене 
этого театра. Возможно, именно поэтому трактовка больше 
напомнила эскиз, нежели готовый спектакль. 

В Театре Наций 
осовременили роман 

Тургенева «Отцы и дети» 

Мель
Русал
Диап

Дмитрий Ульянов — Мельник, 
Владимир Дмитрук — Князь.

акте до трагич
высший актер
Русалочки не
Юная Ванда, 
играет на сто

Сцена из спектакля «Русалка».
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Сборная Грузии неожиданно для многих 
вышла в плей-офф чемпионата Европы 
по футболу, обыграв в последнем матче 
группового этапа португальцев во главе с 
Криштиану Роналду. Вместе с заслужен-
ным тренером России, игроком сборной 
СССР и одним из самых авторитетных 
отечественных специалистов Алексан-
дром Тархановым мы выяснили, в чем 
секрет успеха грузинской сборной, а так-
же обсудили другие особенности первой 
части Евро-24.

— Александр Федорович, завершил-
ся групповой этап чемпионата Европы 
по футболу. Игра каких команд вам по-
нравилась больше всего на этой стадии 
турнира?

— Среди всех участников Евро, конечно, 
выделяются две команды. Сборная Испании 
все три игры очень хорошо играла. И результат 
был, и комбинаций много, и в целом команда 
играющая. Команда Германии в двух играх 
понравилась тоже. Немецкие футболисты, 
если можно так выразиться, такие игровики 
все были. Только последняя игра со швей-
царцами так себе, не очень. Фрагменты 
какие-то были, но все равно не было чего-то 
такого, чтобы их игра захлестнула эмоциями 
от удовольствия.

Еще сборная Португалии два матча хоро-
шо провела. Что касается матча с грузинской 
командой, то они много замен сделали, много 
молодых футболистов выпустили на поле. И 
те не смогли ничего сделать против сборной 
Грузии.

Я болел за сборную Грузии. И их игра 
мне тоже, в принципе, понравилась. В матче 
с португальцами они хорошо оборонялись 
Вратарь у них супер. Хвича Кварацхелия во 
всех трех матчах группового этапа хорошо 
очень выглядел.

Англия разочаровала, конечно. И сборная 
Бельгии разочаровывает пока тоже. Датчане 
хоть и вышли в плей-офф, но тоже пока выгля-
дят не очень, не показывают свой настоящий 
профессиональный уровень.

— Про сборную Грузии и их матч с пор-
тугальцами мы еще отдельно поговорим. 
Помимо перечисленных вами команд есть 
еще одна сборная, об игре которой на Евро 
хотелось бы узнать ваше мнение. В группе 
D Австрия заняла первое место, обойдя 
французов, голландцев и вылетевших в 
конечном итоге с турнира поляков.

— Да, они тоже молодцы. Вообще, чем 
отличается Австрия — очень организован-
ная команда. Они и в обороне строго играют, 
и атаки хорошие проводят. Скажу, что мне 
понравилась Австрия на этом чемпионате. 
Честно говоря, не ожидал от них такой игры. 
До группового этапа не очень много матчей с 
участием этой сборной видел, но в Германии 
они достаточно хорошо играют.

— Вы употребили очень интересный 
термин — организованная игра. На ваш 
взгляд, у футбола на этом чемпионате 
Европы, если судить по групповому этапу, 
есть какие-то особенности? Например, на 
чемпионате мира 2010 года многие специ-
алисты говорили, что команды-участницы 
предпочитают оборонительный футбол.

— Что именно на этом чемпионате Европы 
я отметил — у всех команд очень плохо вы-
строены позиционные атаки. Пример — матч 
Португалии против Грузии. Никак португальцы 

не могли вскрыть оборону грузин. Сборная 
Грузии организованно оборонялась больши-
ми силами, у них был расчет только на 
контратаки. И сборная Португалии 
практически ничего не могла 
сделать. Практически не было 
голевых моментов. Разве что 
в конце матча там было 3 мо-
мента таких, где могли они 
забить. А так, цельной игры 
они никак не могли построить. 
Это во-первых. А во-вторых, 
что меня очень разочаровы-
вает, — плохо обыгрывают. 
Все время игра в пас, пас, пас. 
Португалия против грузин словно 
в мини-футбол играла. Многие коман-
ды выстраиваются в позиционную атаку и за 
счет паса пытаются как-то оборону соперника 
вскрыть. Как Португалия — без скоростей, 
пешком всё, мяч катали. Или в одной зоне 
начинают комбинацию, туда все прибегают и 
пытаются что-то сделать, хоть как-то вскрыть 
оборону соперника.

— Вы сказали про фаворитов и также 
вскользь обмолвились о тех командах, 
которые вас разочаровали. Сборная Ан-
глии заняла первое место в своей группе. 
Но тем не менее ее игра даже на родине 
вызвала разочарование у специалистов 
и болельщиков...

— Да, было слышно в трансляции, как 
свои же болельщики английскую сборную 
освистывали. Не за итоговое первое место в 
группе, а за то, как они играли.

— Еще одна команда, которая тоже 
пока вот не очень впечатляет, — действую-
щий чемпион Европы, сборная Италии. 
Что с этой командой, на ваш взгляд, 
происходит?

— Проблемы с атакой. Неспособность 
преодолевать насыщенную оборону сопер-
ников. Обострений очень мало.

— Помимо англичан и итальянцев всег-
да почему-то ожидают хорошей игры от 
хорватов. Они не попали в плей-офф. У вас 
были какие-то ожидания перед началом 
турнира от игры этой сборной?

— Я не сомневался, что сборная Хорватии 
попадет в плей-офф. Но даже непонятно, что 

пошло у них не так на этом чемпионате. Очень 
много ошибок в обороне было. В атаке тоже 

очень слабо сыграли. В трех матчах все-
го три гола забили. Минимум. Хотя 

почти все футболисты этой сбор-
ной играют за хорошие евро-

пейские клубы. Я уж не говорю 
про Луку Модрича, который в 
«Реале» играет. А здесь та-
кое ощущение, что у них во-
обще ничего не получалось. 

Цельной игры не получалось. 
Поодиночке кто-то что-то мог 

сделать, а вот именно команд-
ной игры не было.

— Кого из молодых футбо-
листов, появившихся на этом Евро, 

можете выделить? 
— В сборной Испании Ламина Ямала. Хотя 

он уже достаточно известный, в «Барселоне» 
играет основную роль. Еще Нико Уильямс у ис-
панцев. Я вообще люблю фланговых игроков, 
которые еще и хорошие дриблеры. Они долж-
ны обыгрывать. Для чего им нужно создавать 
игровые ситуации.

В юношеской сборной еще во времена 
СССР у нас так играл Сергей Кирьяков. И Борис 
Петрович Игнатьев всегда говорил: «Отдайте 
Кирьякову пас и бегите в штрафную площадь. 
Он всех обыграет сам и сделает вам передачу». 
Вот такого сейчас нет, в том числе и на этом 
чемпионате Европы. Сейчас даже если такому 
похожему дриблеру отдают пас, то затем зачем-
то бегут все к нему, закрывая игроку свободное 
пространство. Вместо того чтобы идти вперед 
и ждать от него обостряющей передачи...

● ● ●
— Давайте теперь отдельно поговорим 

о сборной Грузии. Вас вообще удивило 
такое успешное выступление грузин на 
групповом этапе Евро?

— Нет. Я просто знаю, что в руководстве 
футбольной федерации Грузии работают люди, 
сами все футболисты бывшие. Это дает боль-
шой плюс. У них есть своя программа, идет 
подготовка футболистов в первую очередь. 
Естественно, благодаря этому выросла плеяда 
хороших футболистов. Я не говорю уже только 
про Кварацхелию. У них много футболистов 
хорошего уровня.

Да, они против португальцев правиль-
но сыграли, но здесь еще раз повторю, что 
сборная Португалии много замен сделала, 
много молодых футболистов выпустили на 
поле. Кроме Роналду многим из основного 
состава отдохнуть дали — Фернандешу, Пепе, 
Витинье. Возможно, потому что по итогам двух 
матчей они уже вышли в плей-офф и решили 
дать шанс молодежи.

Но в любом случае Грузия и в двух других 
матчах хорошо выглядела. Даже когда они 
Турции проиграли. Просто там, можно сказать, 
что туркам отчасти повезло. Мне понравилось, 
как они с чехами играли, когда ничья была. У 
грузин были моменты в этом матче, в конце 
игры могли забить, на голову сильнее были. 
Это показывает, что направление подготовки 
футболистов правильно выбрано в Грузии. Я 
просто знаю, потому что когда я в Армении 
работал, в «Пюнике», мы играли в турнире для 
футболистов 2007 года рождения. И с нами 
играло тбилисское «Динамо». Они тогда всех 
обыграли, показали хороший, качественный 
футбол. Ребята владели хорошей техникой, и 
тренеры делали все, что нужно для подготовки 
футболистов.

— Помимо футболистов немаловаж-
ную роль играют и вратари. Как оцени-
ваете игру вратаря грузинской сборной 
Георгия Мамардашвили?

— Мамардашвили — супер! Он в матче с 
португальцами вытаскивал все, что летело в 
створ ворот, все тащил. И в остальных матчах 
достаточно много спасал сборную Грузии. 
Он, наверное, из всех в этой сборной самый 
сейчас стабильный.

— Жорж Микаутадзе стал лучшим бом-
бардиром группового этапа. Ему удалось 
повторить достижение Виктора Понедель-
ника, он забил голы во всех матчах.

— Два мяча он забил с пенальти. А Виктор 
Владимирович с игры забивал...

— Да, тут вы правы, конечно.
— Ну, пенальти тоже считается голом.
— В 1/8 финала грузинам сразу же по-

палась Испания.
— Да, тут им намного сложнее будет, чем 

с Португалией. Тем более учитывая то, что, 
как я уже сказал, Португалия все-таки вы-
ставила какой-то второй состав. Да и те, кто 
играл, видимо, недонастроились на грузин, 
совершали грубейшие ошибки. В ситуации с 
первым голом отдали пас назад. А соперник 
убежал в атаку, и Кварацхелия забил гол. Да 
и пенальти у них привез тот же самый игрок, 
который ошибся в эпизоде с первым голом. У 
испанцев, я думаю, настрой на игру уже другой 
будет. Посмотрим, как на этом уровне сборная 
Грузии себя покажет.

— Матч с испанцами у грузин через 
три дня, 30 июня. С тренерской точки зре-
ния как готовить команду к игре с такими 
грандами?

— Первое — это восстановление. Потому 
что сил достаточно много было отдано, много 
было без мяча игры в отборе. Много движе-
ния было, беговой работы много. Поэтому, я 
думаю, самое главное — это восстановить 
команду. Ну и тактически грамотно выстроить 
свои действия, потому что в открытый футбол 
с испанцами сыграть не получится. Это будет 
тогда игра в одни ворота. Такая, как у испан-
цев с итальянцами была. Оборона и расчет 
на контратаки. Тем более что и Кварацхелия 
— скоростной игрок, и других футболистов 

много быстрых у них, чтобы убежать в кон-
тратаку. Тем более что они в принципе все 
матчи на Евро играли именно с расчетом на 
контратаки.

● ● ●
— Этот вопрос мы периодически об-

суждаем, говоря о Евро. Сейчас уже играет 
у нас шесть групп по четыре команды. По-
лучается 24 сборные. Всего в УЕФА у нас 55 
сборных, и получается, что почти каждый 
второй попадает на Евро сейчас.

— Самое оптимальное, как было раньше, 
— 16 команд. Сейчас чемпионат Европы слиш-
ком перенасыщен. Я все матчи группового 
этапа этого чемпионата просмотрел. Уста-
ешь — иногда не самый зрелищный футбол, 
поэтому и плюешься.

— Что ждете от плей-офф? Испанию и 
Германию к фаворитам вы уже причисли-
ли. А в паре Франция—Бельгия кто пройдет 
дальше?

— Групповой этап и плей-офф сложно 
сравнивать, это совершенно другой уровень. 
Думаю, игра будет уже острее. Потому что на 
групповом этапе тактика как бы включается: 
где очки взять, где нельзя потерять очки. Если 
ничья устраивает, то можно сыграть без обо-
стрения. А в плей-офф все матчи на вылет. 
Надеюсь, что поэтому футбол будет более 
зрелищный, более острый.

— Криштиану Роналду сейчас 39 лет. 
Он уже заявил, что хочет поехать на чем-
пионат мира 2026 года. Если, конечно, 
Португалия туда попадет. За счет чего 
ему удается поддерживать себя в такой 
форме?

— Он профессионал высшей категории. 
Следит за здоровьем. Плюс грамотно восста-
новлением занимается, грамотно питается. 
Все это у него отрегулировано, поэтому на 
очень хорошем уровне он находится. Хотя вот 
в матче с грузинами сыграл неважно.

— По определенным причинам наша 
сборная в этом турнире не участвует, но 
тем не менее каждый чемпионат Европы — 
это как выставка достижений футбольного 
хозяйства. Какие вот интересные новин-
ки или, может быть, какие-то поучитель-
ные моменты для российского футбола 
заметили?

— Поучительно то, как в Грузии готовят хо-
роших футболистов. Вот надо и нам научиться 
готовить футболистов хороших. Надо, на мой 
взгляд, пересмотреть программы подготов-
ки. Больше игровой практики, чтобы научить 
футболистов играть. Как обыгрывать и бить 
по воротам, как принимать мяч. Мы смотрим, 
как принимают мяч в европейских турнирах, 
в Лиге чемпионов, на Евро — в движении. На 
это тоже надо обращать внимание.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.06.2024.
1 USD — 84,9640; 1 EURO — 90,9874.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

28 ИЮНЯ
Марина Климова (1966) — фигуристка, 
выступавшая в спортивных танцах на льду, 
олимпийская чемпионка, 3-кратная чемпион-
ка мира, 4-кратная чемпионка Европы
Наталья Назарова (1949–2022) — актри-
са театра и кино, заслуженная артистка 
РСФСР
Яна Поплавская (1967) — актриса театра 
и кино, теле- и радиоведущая, театральный 
педагог 
Александр Панкратов-Черный (1949) — 
актер театра и кино, кинорежиссер, народный 
артист России
Абрам Роом (1894–1976) — кинорежиссер, 
сценарист, народный артист РСФСР 
Вадим Сидур (1924–1986) — советский 
скульптор и художник, участник Великой 
Отечественной войны
29 ИЮНЯ

Ольга Машная (1964) — актриса театра и 
кино, заслуженная артистка РФ
Сергей Обухов (1974) — хоккеист с мячом, 
5-кратный чемпион мира
Сосо Павлиашвили (1964) — певец и 
композитор
Валерий Шанцев (1947) — государственный 
и политический деятель
30 ИЮНЯ
Анастасия Немоляева (1969) — актриса 
театра и кино, художник, дизайнер
Инна Ульянова (1934–2005) — актриса теа-
тра и кино, заслуженная артистка РСФСР 
Владимир Челомей (1914–1984) — совет-
ский ученый, конструктор в области ракетно-
космической техники, академик
Мария Шурочкина (1995) — спортсменка, 
двукратная олимпийская чемпионка по син-
хронному плаванию, 11-кратная чемпионка 
мира, 6-кратная чемпионка Европы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 14…19°, 
днем 28…30°. Переменная облачность. Без 

осадков. Ветер северной четверти, 4–9 м/c. 
Восход Солнца — 3.48, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.30. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

28 ИЮНЯ
День российского букмекера
День карусельной лошадки
1779 г. — Екатерина II подписала указ о строи-
тельстве московского водопровода
1919 г. — подписан Версальский мир, завер-
шивший Первую мировую войну. Образована 
Лига наций
1944 г. — освобожден от финских захватчиков 
город Петрозаводск
1959 г. — экипаж Якимова совершил первый 
трансатлантический перелет в Нью-Йорк, 
где Ту-114 принял участие в советской про-
мышленной выставке
2019 г. — президенты России и США провели 
встречу в рамках форума G20
2019 г. — Россия и КНР заключили соглашение 

о переходе на расчеты в национальных 
валютах 
29 ИЮНЯ
День партизан и подпольщиков в 
России
День кораблестроителя в России
Международный день тропиков
День изобретателя и рационализатора 
в России 
День молодежи России
1904 г. — в Балтийском море затонула под-
водная лодка «Дельфин» 
1944 г. — в Мелихове открыта Музей-усадьба 
А.П.Чехова
30 ИЮНЯ
Международный день астероида
М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь 
парламентаризма
День сотрудника службы охраны уголовно-
исполнительной системы Министерства 
юстиции России
1804 г. — состоялся первый в России полет 
на аэростате с научными целями (академик 
Яков Дмитриевич Захаров). Пользуясь в по-
лете компасом и вертикальной зрительной 

трубой, Я.Д.Захаров нанес на карту маршрут 
полета и произвел ряд наблюдений, положив 
начало новой науке — аэронавигации
1934 г. — дала ток Нивская ГЭС-2, первая в 
стране гидроэлектростанция, построенная 
за Полярным кругом

1944 г. — основана Академия медицинских 
наук СССР
1989 г. — скончался Ростислав Плятт, со-
ветский актер театра и кино
1994 г. — в России завершена чековая 
приватизация
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В полиции:
— Помогите, у меня угнали машину.
— Посмотрите фотографии угнанных ма-
шин, может, найдете свою.
— А что, можно выбрать?

Однажды разъяренная толпа, недоволь-
ная работой мэра, пришла к зданию ад-
министрации, а там кто-то догадался 
включить музыку. Так появился День 
города.

Дед зашел к внуку-десятикласснику, 
играющему в телефоне.
— Я, внучок, в твоем возрасте уже, между 

прочим, работал!
— Дед! А я, между прочим, в твоем возрасте 
еще буду работать!

При приеме на работу:
— Здравствуйте.
— Добрый день, как вас зовут?
— Дима.
— А полное имя, отчество?
— Знаете, судя по моей прежней зарплате, 
я просто Димка.

— Мама, а ты пионером была? 
— Была. 
— А что вы делали? 
— Жгли пионерские костры, собирали ме-
таллолом, макулатуру...
— Как бомжи, да?..

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЕВРО, 1/8 финала

29 июня
Швейцария — Италия 19.00
Германия — Дания 22.00
30 июня
Англия — Словакия 19.00
Испания — Грузия 22.00
1 июля
Франция — Бельгия 19.00
Португалия — Словения 22.00
2 июля
Румыния — Нидерланды  19.00
Австрия — Турция 22.00

Итоги группового этапа Евро-24 от Александра Тарханова Заслуженный работник культуры Рос-
сии, 18-кратная чемпионка страны в 
одиночном, женском парном и смешан-
ном разрядах, знаменитый спортивный 
комментатор Анна Дмитриева была по-
хоронена на Новодевичьем кладбище.

В столице на Новодевичьем кладбище 
27 июня состоялась церемония прощания 
с Анной Владимировной Дмитриевой, ле-
гендарным спортивным комментатором 
и прославленной отечественной тенни-
систкой, скончавшейся в Москве 24 июня. 
На церемонии присутствовали президент 
Федерации тенниса России Шамиль Тар-
пищев, сын Анны Владимировны, бывший 
директор спортивных каналов «НТВ-Плюс» 
Дмитрий Чуковский, фотограф, журналист 
и писатель Юрий Рост, генеральный се-
кретарь федерации тенниса Яков Шатхин, 
знаменитые теннисистки Елена Веснина 
и Анастасия Мыскина, спортивные теле-
журналисты и комментаторы Александр 
Ираклиевич Метревели, Георгий Чердан-
цев, Денис Казанский, Тимур Журавель и 
многие другие.

«Она была философом и в жизни, и на 
корте. Наша жизнь не была бы такой цель-
ной и благополучной без нее. Она была 
образцом интеллигентности и добра, это 
передалось и ее ученикам. Мы ее любили 
и ценили всегда, иногда спорили, но всегда 
восхищались ее остроумием. Неоценимо то, 
что она сделала для себя и своего окруже-
ния. Будем чтить ее память всегда. Она будет 
навсегда яркой звездой. А мы постараемся 
быть благодушными наследниками того, что 
она в нас воспитала», — сказал президент 
ФТР Шамиль Тарпищев в ходе церемонии 
прощания, его слова передает «Матч ТВ».

«Она ни разу не сделала неточного дви-
жения и неточных слов. Она была терпима, 
толерантна. Любила того, кого любила. Про-
щала. Создала огромную семью. Она учила 
многих молодых теннисистов не теннису, а 
отношению к жизни.

Она поздно пришла в журналистику, 
но сделала многое. Аня привнесла на теле-
видение нормальный и правильный русский 
язык. Она была очень важна. Не только для 
меня, а вообще», — вспомнил о своем друге 
фотограф, журналист и писатель Юрий Рост, 
чьи слова также цитирует «Матч ТВ».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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Москва «не сразу строилась», и она про-
должает строиться каждый день. Никто не 
поспорит, что столица хорошеет даже не 
год от года, а месяц от месяца, все новые 
и новые объекты для удобства москвичей 
возводятся в каждой сфере, будь то жилье, 
образование, здравоохранение, спорт или 
новые транспортные узлы, станции метро, 
автодороги... Итоги первого полугодия в 
строительной сфере столицы и планы до 
конца года, которые поистине впечатляю-
щие (что итоги, что планы), озвучил руко-
водитель Департамента строительства 
города Москвы Рафик Загрутдинов. 

«Лето — активный период строитель-
ства, работы очень много, в приоритетах — 
комплексное, системное, опережающее ин-
фраструктурное развитие города» — с таких 
слов начал свой рассказ глава строительного 
департамента столицы Рафик Загрутдинов. 
По словам главы департамента, комплексное 
развитие территорий Москвы направлено в 
первую очередь на то, чтобы создать комфорт 
для конкретного жителя, начиная с места его 
проживания и заканчивая местами работы, 
досуга, занятия спортом и так далее. Это полно-
стью соответствует задачам, которые ставит 
перед строительной отраслью мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Показатели строительства в столице ра-
стут фантастическими темпами. Если в 2023 
году было введено 3 млн кв. метров в рамках 
адресной инвестиционной программы, то до 
конца этого года планируется ввести в экс-
плуатацию еще 4 млн кв. метров — а это более 
170 объектов социальной инфраструктуры, 

включая, например, новые станции метро.
Продолжается формирование транспорт-

ного каркаса Москвы. И главная задача здесь 
— интеграция всех направлений транспорта: и 
автодорог, и железных дорог, и метро. «Мы их 
все объединяем транспортно-пересадочными 
узлами для удобства пассажиров», — отметил 
Рафик Загрутдинов.

Планы на нынешний год грандиозны — 
это строительство 72,4 км дорог, 30 ис-
кусственных сооружений и 9 пешеходных 
переходов. 

Среди значимых объектов глава департа-
мента выделил участок большой транспорт-
ной артерии на территории Новой Москвы 
— Солнцево—Бутово—Варшавское шоссе. 
«В этом году мы введем участок от станции 
метро «Коммунарка» до улицы Александры 
Монаховой. Впоследствии мы соединим трассу 
с МСД. К осени планируем завершить 10-й 
этап строительства. Когда автомобили бу-
дут выезжать с М4, они смогут, не выезжая 
на МКАД, сразу попасть на МСД. А попав на 
него, без проблем можно доехать до любой 
точки — на работу в Москву, до «Шереметье-
во», — рассказал он. Кроме того, благодаря 
трассе Солнцево—Бутово—Варшавское шоссе 

москвичи смогут значительно быстрее доез-
жать с юга на север. 

В 2024 году начато строительство новых 
объектов: моста через Москву-реку вблизи 
улицы Новозаводская (в рамках развития 
территории Мневниковской поймы), путе-
провода, соединяющего улицу Костромскую 
и Юрловский проезд, путепровода (туннеля) 
через Октябрьское направление МЖД и реки 
Сходня.

Самые впечатляющие результаты достиг-
нуты в реализации программы строительства 
метрополитена, что всегда по-особенному 
радует жителей столицы. До конца 2024 года 
мэром поставлена задача ввести в эксплуа-
тацию восемь станций метро (семь Троицкой 
линии и одну Сокольнической линии). Строи-
тельство Троицкой линии от «Новаторской» до 
«ЗИЛа» будет завершено в 2025 году. Всего в 
активной фазе строительства сейчас находится 
16 станций метрополитена. 

Следующая важная соцпрограмма, ко-
торая, безусловно, тоже очень волнует за-
интересованных москвичей, — программа 
реновации жилищного фонда. «С момента 
ее старта построено 311 жилых комплексов 
(или 4,4 млн кв. метров, или 76 тысяч квартир)», 

— рассказал глава департамента. Это позволит 
расселить свыше 1000 пятиэтажек. С начала 
2024 года введены в эксплуатацию 7 домов, а 
до конца года введут более 1,5 млн кв. метров 
(около 100 жилых домов). В рамках программы 
реновации в стадии строительства находятся 
230 домов.

Всего в городе остается 5175 пятиэтажных 
«древностей», которые будут в конце концов 
«демонтированы», а вместо них построят но-
вое, комфортное, по стандартам реновации 
жилье. Стандарт реновации предполагает не 
только стандарт квартир, но и стандарты бла-
гоустройства, а также энергосберегающие 
технологии при строительстве. Загрутдинов 
подчеркнул, что и в стране, и тем более в Мо-
скве власти большое внимание уделяют но-
вым технологиям в строительстве, повышению 

производительности труда. Например, здесь 
начали широко применять возможности ис-
кусственного интеллекта.

Продолжается масштабная программа 
модернизации здравоохранения. С начала 
года построены 4 поликлиники; сейчас воз-
водится очередной уникальный флагманский 
центр на территории больницы им. Буянова. 
«Флагманские центры — это прежде всего 
высокотехнологичные операционные, для 
которых закупается самое современное ме-
доборудование, которое есть в мире», — по-
яснил глава департамента. Также в этом году 
завершится строительство лучевого корпуса 
на территории ММКЦ «Коммунарка» и поликли-
ники на улице Вавилова. В настоящее время 
на стадии строительства находятся еще три 
поликлиники.

До конца года Москва получит 17 образо-
вательных объектов (14 школ и 3 детсада). В 
первом полугодии было возведено три учебных 
корпуса — два в Ховрине и один в Чертанове 
Северное. Всего же в настоящее время ведутся 
работы по строительству 32 образовательных 
учреждений. «Новый стандарт школ предпо-
лагает совершенно новые подходы, новые 
объемно-планировочные решения», — отметил 
Загрутдинов. 

В сфере культуры скоро появятся два 
объекта по госпрограмме «Развитие культурно-
туристической среды и сохранения культурного 
наследия». Запланировано ввести в эксплуата-
цию два центра: культурно-досуговый центр в 
Северном Бутове и «Полярный» в Южном Мед-
ведкове (про последний глава департамента 
отметил, что это будет «уникальный объект с 
точки зрения и архитектуры, и содержательной 
части»). 

Что касается спортивных сооружений, то 
в первом полугодии москвичи получили в свое 
пользование ФОК «Раменки» с бассейном, а до 
конца года появится ФОК «Горизонт» в Крюкове. 
Ведется строительство еще пяти объектов: это 
спортивный комплекс «Максимум» (Южное 
Бутово), спортивный комплекс с бассейном 
«Акварис» (Зябликово), ФОК «Алтайский» (Го-
льяново), «Стальной» в Алексеевском районе и 
многофункциональный спортивный комплекс 
«Вышка» в Москворечье-Сабурове. 

«Главная наша цель — сделать ком-
фортный, хороший город, из которого не 
хочется уезжать», — резюмировал Рафик 
Загрутдинов. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

МОЯ МОСКВА

МОСКВА ВСЕ БОЛЬШЕ СТРОИТСЯ
В 2024 году в столице будет введено в строй 

170 объектов и 72,4 км дорог
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Строительство участка Южной  рокады в рай оне Кантемировской  
улицы и Пролетарского проспекта.


